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И другой страны у нас нет
На встрече с руководителями российских промышленных

предприятий, президент РФ Владимир Путин призвал внедрять
в стране новые экологические стандарты.

"Я лично подходил к внедрению таких норм всегда очень
осторожно, потому что это дополнительная нагрузка на бизнес,
– заявил он. – Но мы все с вами живем в России. Это – наша
страна и другой страны у нас нет».

"Мы должны думать о себе, о наших гражданах. И, конечно,
нужно внедрять экологические стандарты не только поэтому.
Я думаю, что мы все понимаем, что современные средства про-
изводства, в том числе и – экологически чистое оборудование
- оно более эффективно и продуктивно. И если мы хотим, чтобы
наш парк обновлялся и развивался, то такие стандарты нужно
внедрять", – подчеркнул В.Путин.

Рубежи «Роснано»
Оборот наноиндустрии в

России может достигнуть к

2020 году 1,3 трлн рублей, – за-

явил председатель правления

УК "Роснано" Анатолий Чубайс.

При этом перед "Роснано"

стоит задача привлечь 150

млрд рублей внешних инвести-

ций, отметил Чубайс.

Глава корпорации также счи-

тает, что "Роснано" может улуч-

шить свои показатели

эффективности до 49% в теку-

щем году, а в 2016 довести уро-

вень KPI до 100%.

По итогам 2014 года чистая

прибыль ОАО "Роснано" соста-

вила 8,2 млрд рублей против

чистого убытка в 39,8 млрд руб-

лей годом ранее. Выручка кор-

порации за этот же период

выросла на 16% и достигла 6,8

млрд рублей.

Переходим на китайские?
Китайский автопроизводи-

тель Lifan начинает строитель-
ство завода на территории
особой экономической зоны
(ОЭЗ) "Липецк", – сообщил ген-
директор ОЭЗ Иван Кошелев.

Запуск производства запла-
нирован на лето 2017 года. Ин-
вестиции в строительство
составят порядка 300 млн дол-
ларов. Их объем будет увеличен
в рамках расширения первой
очереди завода и запуска за-
вода двигателей. На заводе
планируется выпускать весь
модельный ряд китайского
бренда со сваркой и окраской
кузовов. Первоначальная про-
ектная мощность завода –
60 тыс. автомобилей в год.

К 2023 году компания плани-
рует нарастить долю продавае-
мых в России легковых авто до
1,9% с 1,04% в настоящее
время.

ЛИПЕЦК              Ю.Хоц, Е.Царицына

Кластер роботов
Кластер из нескольких пред-

приятий, создающих подвод-
ных роботов для гражданских и
военных нужд, появится на
Дальнем Востоке к 2017 году, –
заявил гендиректор-генкон-
структор концерна "Морин-
формсистема-Агат" Георгий
Анцев.

«Сейчас мы работаем над
тем, чтобы этот кластер по-
явился не на бумаге, а суще-
ствовал в реальности",
-продолжил он. – Я думаю, что
два года – этот и следующий
год, – и он заработает".

"Мы могли бы его и сейчас
запустить, но санкции повлияли
на этот процесс с той точки зре-
ния, что у нас появились допол-
нительные вопросы, которые
нужно решать", – добавил ген-
директор концерна.

Г.Анцев подчеркнул, что в
Приморье имеется серьезный
центр компетенций на базе
Дальневосточного федераль-
ного университета.

Все федеральные дороги России к 2018 году 
будут соответствовать госстандартам. 
После десятилетий топтания на месте доля
протяженности федеральных дорог,
соответствующих нормативным требованиям, 
в 2014 году впервые перешагнула 50%-ный рубеж. 
В этом году еще на 10% мы увеличим количество
дорог, соответствующих нормативам", – заявил 
на заседании комитета Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам министр
транспорта РФ Максим Соколов.

П
о данным федерального

казначейства, за последние

4 года общий объем расхо-

дов как регионального, так и

федерального дорожных фон-

дов увеличился в 2 раза и в

2014 году составил 1,236 трлн

рублей.

По словам М.Соколова, с

учетом оптимизации расходов

из федерального бюджета и

уточнения Минфином про-

гноза поступлений в бюджет

РФ общий объем доходов ре-

гиональных дорожных фондов

из федерального бюджета

может сократится на 71 млрд

рублей – чуть больше, чем на

10% – и составить 552 млрд

рублей.
В 2016 году, по оценкам спе-

циалиста, объем ассигнований

«К
осмическое излучение,
которое считается "сле-
дами" антиматерии, уда-

лось зафиксировать с
помощью российско-итальян-
ского детектора PAMELA, ко-
торый находится на
российском спутнике Ресурс
ДК-1", – сообщил руководи-
тель проекта, профессор ка-
федры теоретической физики
Александр Кузнецов.

По его словам, на землю
постоянно "падает космиче-
ское излучение", состав ко-
торого достаточно
разнообразный. Основная
часть – это протоны, альфа-
частицы, гамма-кванты и
электроны. Но есть также
позитроны и антипротоны,
которые считаются призна-
ками наличия антиматерии.
Первым уловил избыток
этих частиц детектор
PAMELA.

"Обнаружилось, что поток
позитронов в некоторых слу-
чаях очень существенно пре-
вышает расчетный.
Однозначного объяснения
этому до сих пор нет. Есть
предположение, что это, воз-
можно, следы распада так на-
зываемой "темной материи". в региональные дорожные

фонды сократится примерно на

73 млрд рублей, в 2017 – на

96 млрд рублей.

"Это ожидаемо приведет к

снижению объемов дорожных

фондов", – считает М.Соко-

лов.

Он уточнил, что общий рас-

четный объем региональных

дорожных фондов, исходя из

размера иных межбюджетных

трансфертов и прогнозных

данных, ожидался в 2015 году в

размере 623 млрд, в 2016 – вы-

растет до 677 млрд рублей, в

2017 – 713 млрд рублей.

Д.Буянин

Наш проект поможет улучшить
процесс обработки данных, уже
несколько лет поступающих с
PAMELA", – пояснил А.Кузне-
цов.

Проект получил финансо-
вую поддержку Российского
Научного Фонда (РНФ). Из 10
ученых, принимающих в нем
участие, 8 учились в ЯрГУ (4 ма-
тематика и 4 физика-теоре-
тика). А четверо закончили
Ярославскую школу с матема-
тическим уклоном №33, кото-

Федеральные дороги ответят госстандартам

Исследователи Ярославского госуниверситета 
им. Демидова (ЯрГУ) совместно 
с молодыми коллегами из МИФИ 
приступили к исследованию антиматерии.

Физики и математики в поисках антиматерии

"Прошедшие месяцы с момента введения
специальных экономических мер – ответных
санкций России на действия Запада – доказали
главное – Россия способна сама себя прокормить",
– заявил на форуме по продовольственной
безопасности премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Способны прокормить себя сами

рая уже подготовила десяток
победителей математических
Олимпиад мира.

Антиматерия (антивеще-
ство, "темная материя") – ве-
щество, которое стабильно не
образуется в природе. Со-
гласно одной из теорий, ан-
тиматерия генерирует собст-
венное гравитационное по-
ле, которое, в отличие извест-
ных нам сил гравитации
Земли, не притягивает, а от-
талкивает от себя. Ученые
считают, что ее изучение поз-
волит узнать тайну появления
Вселенной.

ЯРОСЛАВЛЬ А.Серов

Всоответствии с прогнозом, в
2050 году самая большая доля
газа в мировом энергетическом

балансе достигнет 28%, прибавив
таким образом 7%. На второе
место переместится нефть, доля
которой снизится с нынешних
32% до 22%. Третье место поделят
уголь (-9%) и возобновляемые ис-
точники энергии (+7%) – солнеч-

ная, ветровая, гидроэнергетика,
на которые будет приходиться по
20%.

Атомная энергетика должна
увеличить свою долю в мировом
энергетическом балансе с нынеш-
них 5% до 8-10 процентов. Ученые
прогнозируют, что новые источ-
ники энергии – энергия космоса,
ионосферы, холодного ядерного

синтеза, о которых сегодня еще до-
вольно смутное представление,
займут около 2%.

По словам И.Лобовского, про-
гноз был составлен во время мозго-
вого штурма и последующего
голосования. А затем его участ-
ники подписали получившиеся
графики. "Мы применили подоб-
ный формат впервые, и он дал
очень интересные результаты –
огромные знания в области энерге-
тики и житейская мудрость позво-
лили лауреатам премии
"Глобальная энергия" заглянуть в
будущее. Эту практику решено
продолжить", – добавил И.Лобов-
ский.

Н.Михальченко
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В мировом энергобалансе газ опередит нефть
К 2050 году газ опередит нефть по значимости, 
а новые источники энергии (энергии космоса,
ионосферы, холодного ядерного синтеза) "отвоюют" 
до 2% мирового энергетического баланса, – таков
коллективный прогноз двадцати лауреатов премии
"Глобальная энергия" и членов международного
комитета по ее присуждению сообщил президент
одноименного некоммерческого партнерства 
Игорь Лобовский.

Российский бизнесмен
Роман Абрамович,
владелец английского
футбольного клуба
Chelsea ("Челси"),
увеличил инвестиции 
в компанию
экономической
энергетики Velocys
("Велосис"), которая
разрабатывает
технологию
преобразования газа
метана в жидкое
топливо.

Н
а протяжении последнего
года принадлежащая Р.Аб-
рамовичу холдинговая

компания Ervington Invest-
ment ("Эрвингтон инвест-
мент") нарастила свою долю в
Velocys с 6,15% до 21,29%. И
стала крупнейшим ее акцио-
нером.

В прошлом году Velocys
совместно с американской
корпорацией NRG Energy
("Эн-ар-джи энерджи") и
французской технологиче-
ской компанией Ventech
("Вентек") начала реализа-
цию проекта по строитель-
ству в США первого в мире
завода по преобразованию
биогаза из органических от-
ходов в дизельное топливо и
синтетический воск. Строи-
тельство предприятия в го-

роде Оклахома-сити плани-
руется завершить в конце те-
кущего года.

Прошлый год Velocys за-
вершила с убытком в 21 млн
фунтов (32 млн долларов). Ру-
ководство компании объ-
ясняет это снижением цены на
нефть. Однако выражает уве-
ренность в ее перспективах на
долгосрочный период.

Р.Абрамович не впервые
инвестирует в экологически
чистые технологии. Ему при-
надлежит 13,13% акций ком-
пании AFC Energy ("Ай-эф-си
энерджи"), разработчика ще-
лочных топливных элемен-
тов. Он также вкладывал
деньги в компанию Clean Air

Power ("Клин эйр пауэр"), ко-
торая внедряет собственную
технологию для дизельных
двигателей, позволяющую им
работать на жидком топливе
и газе.

Акции компании Velocys
PLC котируются на AIM
(площадка в составе Лондон-
ской фондовой биржи для
небольших компаний). Ком-
пания имеет коммерческий
центр в Хьюстоне (штат
Техас), и технологические
центры в районе Колумбус
(штат Огайо), и Оксфорде
(Великобритания).

ЛОНДОН А.Бадов

П
о их словам, разработка заняла
около года. Промышленный
компьютер разрабатывался для

применения в своих проектах и
продажи системным интеграто-
рам, занимающимся проектами в
сфере автоматизации энергетики,
промышленности, телекоммуни-
каций. Устройства уже постав-
лены для использования в
автоматизации управления такими
объектами энергетики, как Крас-
ноярская ТЭЦ и ТЭС "Углевик" в
Боснии и Герцеговине.

Разработанный новосибир-
скими специалистами компьютер,
получивший название IPC Gridex,
построен по принципу детского
конструктора и отличается воз-
можностью конфигурирования
составляющих элементов: процес-
сора, памяти и периферийных
устройств.

Компьютер может использо-
вать ряд различных процессоров,
например, Intel Atom E680T
1.66GHz, модули памяти DDR2 ем-
костью 512 Мбайт, 1 Гбайт и 2
Гбайта, способен воспроизводить
видео формат Full HD, работает с
операционными системами Win-
dows, QNX, Linux или Android.

Компьютер работает при тем-
пературах от -20 до +70 градусов
по Цельсию. Масса его состав-
ляет от двух до трех килограммов
– в зависимости от конфигура-
ции. А минимальная стоимость

установлена на уровне 80 тыс. руб-
лей. Срок эксплуатации составляет
12-15 лет, отметили в компании.

Представленные на рынке зару-
бежные аналоги компьютера спо-
собны работать на платформах
Windows или Linux, а диапазон рабо-
чих температур составляет от -10 до
+60 градусов.

В настоящее время, как со-
общили специалисты компании,
элементы компьютера производятся
на новосибирских предприятиях –
партнерах разработчика.

В Новосибирске запустили производство первых
российских компьютеров собственной разработки
для автоматизации промышленных предприятий.
За первый год планируется выпустить 
около 250 компьютеров, сообщили 
специалисты компании.

Свои промышленные компьютеры
Продукт планируется произво-

дить в течение ближайших 10 лет
без существенных изменений. Раз-
работчики намереваются созда-
вать дополнительные платы
расширения, чтобы увеличить
спектр возможностей конфигури-
руемого устройства. В частности,
отметили в компании, в перспек-
тиве планируется выпуск моделей
с поддержкой отечественных про-
цессоров "Эльбрус".

Ранее сообщалось, что в Ново-
сибирске разработали и выпустили
первую партию материнских плат
для промышленных компьютеров.
Она сможет защитить автоматизи-
рованные системы управления тех-
нологическими процессами от
аварий на производстве и обеспе-
чит их информационную безопас-
ность.

НОВОСИБИРСК

лагали, что такая страна как Рос-
сия еще долгое время должна
будет импортировать огромное
количество продовольствия".
Д.Медведев подчеркнул, что с
этим фактом будут считаться и те,
кто хотел бы сотрудничать с Рос-
сией, и те, "кто из-за режима санк-
ций упускает значительные
возможности на российском
рынке".

По словам председателя прави-
тельства, "одна из самых важных
задач сегодня – обеспечение про-
довольственной безопасности".
"Это в принципе нашей стране
очень нужно было, но почти год
мы уже живем в условиях режима
ограничения импорта продоволь-
ствия. Введенные нами ограничи-
тельные меры для импортных
товаров фактически дали префе-
ренции для развития наших аграр-
ных компаний", – отметил
премьер.

Он подчеркнул, что аграрный
сектор экономики за последние
годы пользовался существенной
поддержкой государства, для чего
использовались инструменты на-
цпроектов и госпрограмм.

Глава кабмина также обратил
внимание на тот факт, что Док-
трина продовольственной безопас-
ности была подписана в 2010 году,
когда "еще не было никаких наме-

ков ни на какие санкции". "Глав-
ная цель документа – определить
стратегические направления, ко-
торые обеспечивают продоволь-
ственную безопасность России.
Для экономики это означает соз-
дание современного агропро-
мышленного комплекса, а для
людей – качественные и доступ-
ные по цене продукты. В целом –
стабильное и устойчивое разви-
тие всей страны", – подчеркнул
Д.Медведев.

На его взгляд, все положения
Доктрины "и сейчас являются
жизненно необходимыми и
очень своевременнымию Вместе
с тем премьер признал, что до-
стижение показателей Док-
трины "потребует времени".
Срок реализации документа –
2020 год.

"Курс на импортозамещение
стал естественной частью нашей
продовольственной политики.
Пока предварительные резуль-
таты вполне приемлемые, – под-
черкнул глава кабмина. –
Импорт продовольствия за пер-
вые пять месяцев действия на-
шего эмбарго сократился
практически на треть. Но, не-
смотря на то, что наши тради-
ционные партнеры, прежде
всего, европейские, ушли, наш
внутренний рынок этого практи-
чески не заметил по ассорти-
менту товаров".

Д.Медведев признал, что при
этом "были и остаются" про-
блемы с ценами на товары. "Но в
любом случае, существенно уве-
личились поставки отечествен-
ной продукции и поставки по
ряду позиций из некоторых дру-
гих стран", – отметил он.

РОСТОВ-НА-ДОНУ

П
о его мнению, "это – факт, с
которым сегодня приходится
соглашаться тем, кто имел

свои замыслы в других странах.
И всем скептикам, которые по-

Для стратегических газопроводов
"Пермский моторный завод" (ПМЗ) в 2016 году поставит

20 новых газотурбинных двигателей серии ПС-90ГП для страте-

гических газопроводов компании "Газпром".

В их числе для системы газопроводов "Южный коридор" будут

изготовлены четыре двигателя мощностью 16 МВт и шесть дви-

гателей мощностью 25 МВт. Для объектов магистрального газо-

провода "Сила Сибири" будут произведены четыре двигателя

мощностью 25МВт, а также шесть двигателей мощностью 12 МВт.

Срок поставки – 2016 год.

По данным начальника управления промышленных газотру-

бинных установок (ГТУ) ПМЗ Михаила Игнатьева, на базе двига-

теля ПС-90ГП в 2014 году предприятие реализовало 58 новых ГТУ.

В плане на этот год их числится уже порядка 70.

"В перспективе моторостроители готовы выпускать до 100 на-

земных двигателей в год", – сообщил специалист.

ПЕРМЬ А.ПяткинаВ планах – экологическая безопасность
Минприроды РФ планирует к 2025 году снизить
общие выбросы загрязняющих веществ на террито-
рии России на 15-25%, – сообщил глава министерства
Сергей Донской.

Его прогноз базируется на разработанной "Стратегии экологической
безопасности РФ на период до 2025 года", проект которой направлен на
рассмотрение в правительство.

Согласно стратегии, к 2025 году до 30% также будет снижен объем
сброса загрязненных сточных вод, до 35% – объем выбросов парниковых
газов. При этом до 20% предприятий должны полностью перейти на наи-
лучшие доступные технологии.

"Реализация стратегии позволит нам говорить о переходе к экологи-
чески ориентированной модели экономического развития", – подчеркнул
министр.

В числе приоритетов госполитики в области экологии министр назвал
"снижение техногенной нагрузки и поддержание благоприятного состоя-
ния природной среды и среды обитания человека".

С.Донской отметил, что значительный объем экологических проблем
Россия получила в наследство от Советского Союза. «Это – и расточитель-
ная система использования природных ресурсов, и многочисленные объ-
екты накопленного экологического вреда, обширные загрязненные и
деградированные территории», – перечислил он, добавив, что необходимо
не только повышать количество инвестиций со стороны бизнеса, но уве-
личивать госфинансирование научно-исследовательских проектов.

НАЧИНАЕТСЯ 1 СЕНТЯБРЯ
Редакция «Инженерной газеты»

и ОАО «Роспечать»

сохранили на этот период

выгодные условия

подписки.
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на «Инженерную

газету»
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– 50052

ПОДПИСКА

«ОБОРОНКА»

НЕ СТРАШИТСЯ САНКЦИЙ

Стимулируют
металлургию

Европейские санкции ока-
зывают только опосредован-
ное влияние на рынок черной
металлургии в России, в част-
ности, из-за снижения инве-
стиционной активности в
стране, – сообщил гендиректор
"Северстали" Алексей Морда-
шов.

«Ни одна из металлургиче-
ских компаний не оказалась
субъектом санкций. Но кос-
венно этот эффект мы ощу-
щаем. Он состоит во влиянии на
инвестиционную активность в
стране. Мы производим инве-
стиционный товар. И от того,
насколько люди готовы инве-
стировать в проекты – строить
дома, покупать автомобили –
зависит спрос на нашу продук-
цию", – отметил А.Мордашов.

По его словам, не следует
переоценивать влияние санк-
ций. Напротив, европейские
санкции стимулируют внут-
ренний рынок РФ к развитию,
например, в части импортоза-
мещения.

В целом в 2014 году сохранилась

положительная динамика основных

финансово-экономических показателей

военной промышленности, несмотря

на очевидно изменившуюся внешнюю

конъюнктуру, на санкции, которые,

прежде всего, направлены против ведущих

концернов и корпораций российского

оборонно-промышленного комплекса", –

заявил на "Правительственном часе"

в Госдуме вице-премьер РФ

Дмитрий Рогозин.

По его словам, в 2014 году совокупная выручка предприятий

ОПК выросла на 29,4%, чистая прибыль – почти в 2,6 раза. Средний

показатель производительности труда увеличился более чем на

24%. "Сравнивать с гражданской промышленностью, сами пони-

маете, бессмысленно", – подчеркнул Д.Рогозин.

Он особо отметил, что объем произведенной продукции в ОПК

вырос в 2014 году на 15,5%. Максимальный показатель (24%) был

достигнут в радиоэлектронной промышленности, авиационной

(17,1%) и ракетно-космической отрасли (8,6%).

Портфель экспортных заказов российского оборонно-промыш-

ленных предприятий составляет 49 млрд долларов, продолжил

Д.Рогозин. Россия продолжает прочно удерживать одно из лиди-

рующих мест в области военно-технического сотрудничества и экс-

порта вооружений. В 2014 году предприятия российской

"оборонки" поставляли продукцию военного назначения в

32 страны мира. Доходы от экспорта оружия РФ в 2013 году соста-

вили 15,74 млрд долларов "и этот уровень доходов сохранился и в

прошлом году", добавил вице-премьер.

Д.Рогозин подчеркнул, что в РФ начала "нормально работать си-

стема гособоронзаказа". По его словам, за последние три года в

войска было поставлено "около 20 тыс. различных систем, комплек-

сов и образцов техники и вооружений".

В 2014 году ГОЗ был выполнен на 96,7%, тогда как годом ранее

– на 93,2%, а в 2012 году – лишь на 81,7%, сообщил вице-премьер.

"Конечно, в идеале хотелось бы 100%, но так не получается, потому

что ряд позиций в течение года теряют актуальность, приходится

вносить изменения в гособоронзаказ. Это – тяжелый процесс", –

подытожил замглавы кабмина.

По его словам, до конца 2015 года в России будет введено 100

новых объектов "оборонки". Всего же за период действия Феде-

ральной целевой программы по развитию ОПК предполагается реа-

лизовать 2008 инвестпроектов. При этом, по данным Д.Рогозина,

за последние три года было введено в эксплуатацию 267 объектов.

"Скажем, в Кировской и Нижегородской областях мы строим ги-

ганты-заводы в интересах концерна воздушно-космической обо-

роны "Алмаз-Антей", – привел пример зампред правительства. –

Это – огромные ультрасовременные производства, а не какие-то

небольшие цеха".

«Объем предстоящей работы чрезвычайно велик. И в этом за-

ключается одна из сложностей выполнения гособоронзаказа, –

продолжил вице-премьер. – Оружие и военная техника нужны

армии уже сегодня. И это оружие нужно производить на современ-

ном оборудовании».

Роман Абрамович увеличил свою долю
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На приоритетных направлениях
Минобрнауки предлагает в рамках реализации национальной

технологической инициативы сформировать три приоритетных
направления. Это – развитие нейротехнологий, передовых про-
изводственных технологий, а также квантовых технологий и фо-
тоники, заявил министр образования и науки Дмитрий Ливанов.

По его словам, только в прошлом году объем средств, направ-
ляемых по этим трем направлениям, превысил 5 млрд рублей.
"При этом средства федерального бюджета составляют меньше
половины от этой суммы", – подчеркнул министр.

Он особо отметил, что в ведущих российских университетах
будут созданы координационные центры по работе по данным на-
правлениям. Среди таких университетов Д.Ливанов назвал
МФТИ, МГУ, Санкт-Петербургский политехнический университет.

"Очень важную роль в успехе будет играть формирование кон-
сорциумов – институтов частно-государственного партнерства
по поддержке реализации отдельных инициатив», – сообщил ми-
нистр.

ИННОПОЛИС (Татарстан)

На поддержку
малого и среднего
бизнеса

Президент России Владимир
Путин подписал закон, облегчаю-
щий требования для признания
предприятий субъектами малого и
среднего бизнеса.

В частности, в нем предусмат-
ривается наделение статусом
субъекта малого и среднего пред-
принимательства организаций,
получивших статус участников ис-
следовательских проектов фонда
"Сколково", а также юридических
лиц, доля участия в уставном
(складочном) капитале которых
включена в состав общего имуще-
ства инвестиционного товарище-
ства.

Кроме того, законом исклю-
чаются требования к периодично-
сти установления правительством
РФ предельных значений выручки
от реализации товаров (работ,
услуг) для отнесения хозяйствую-
щих субъектов к категории субъ-
ектов малого и среднего
предпринимательства.

Предусматривается наделение
Корпорации развития малого и
среднего предпринимательства
специальными полномочиями по
проведению мониторинга исполне-
ния требований законодательства
РФ в сфере развития малого и
среднего предпринимательства.

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

Электроэнергию – в водород
"РусГидро" планирует до конца 2015 года подписать обя-

зывающие документы с японской корпорацией Kawasaki
Heavy Industries по проекту строительства водородного за-
вода на Дальнем Востоке, – сообщил гендиректор ОАО "Рус-
Гидро" Евгений Дод.

"С Kawasaki у нас есть интересный большой проект на
Дальнем Востоке в Магадане по строительству водородного
завода. В Магадане есть серьезный избыток электроэнергии,
который позволяет установить конкурентоспособную цену и
возможность реализовать этот проект. Я думаю, что до конца
2015 года мы с Kawasaki Heavy Industries сможем выйти на
подписание обязывающих документов по данному проекту",
– отметил Е.Дод.

Госдума приняла
закон о создании
государственной
корпорации 
по космической
деятельности
"Роскосмос". 
В соответствии с ним,
госкорпорация
образуется на базе
Федерального
космического
агентства 
и Объединенной
ракетно-космической
корпорации (ОРКК).

О
на будет уполномоченным
органом управления в
области исследования,

освоения и использования
космического пространства,
наделенным полномочиями
осуществлять от имени РФ го-
сударственное управление и ру-
ководство космической
деятельностью и нормативно-
правовое регулирование в дан-
ной области.

Среди целей госкорпора-
ции – оказание госуслуг в
области космической дея-
тельности и управление госи-
муществом; обеспечение
проведения работ по созданию
ракетно-космической техники
военного, двойного, научного
и социально-экономического
назначения, боевой ракетной
техники стратегического на-
значения; координация работ,
связанных с системой ГЛО-
НАСС; руководство и общая
координация работ на космо-
дромах Байконур и Восточный.

"Роскосмос" будет также от-
вечать за осуществление меж-
дународной деятельности по
исследованию и использованию
космического пространства.

Госкорпорация призвана
обеспечивать выполнение за-
даний госпрограммы вооруже-
ния и гособоронзаказа;
Федеральной космической
программы РФ, программ меж-
дународного сотрудничества в
области космической деятель-
ности.

Высший орган управления
– наблюдательный совет, в со-
став которого входят 11 членов.
В их числе – 5 представителей
президента РФ, 5 представите-
лей правительства РФ и гене-

ральный директор. Председа-
тель наблюдательного совета
назначается президентом РФ
из числа членов этого совета, а
гендиректор назначается и
освобождается от должности
главой государства по пред-
ставлению премьер-министра
и не может занимать пост
главы наблюдательного совета.
Гендиректором "Роскосмоса"
будет руководитель ОРКК
Игорь Комаров.

Корпорация получает право
создавать специальные резерв-
ные фонды и управлять ими.
Перечень работ и услуг, финан-
сируемых за счет этих фондов,
будет утверждать ее наблюда-
тельный совет.

В качестве имущественного
взноса РФ корпорации пере-
даются находящиеся в феде-
ральной собственности акции
акционерных обществ ра-
кетно-космической отрасли, а
также другое имущество, нахо-
дящееся в федеральной собст-
венности. Для осуществления
процедуры передачи "Роскос-
мосу" этого имущественного
взноса предусматривается пе-
реходный период (не более 5
лет после вступления закона в
силу).

Принятие закона о созда-
нии госкорпорации влечет
также внесение изменений в
ряд других законодательных
актов, в том числе – Бюджет-
ный кодекс РФ. Они наделяют
"Роскосмос" бюджетными пол-
номочиями главного распоря-
дителя средств федерального
бюджета, получателя бюджет-
ных средств и государствен-
ного заказчика "в целях
исполнения возложенных на
нее (госкорпорацию) госу-
дарственных функций".

ОРКК со 100% участием го-
сударства была создана ука-
зом главы государства 2
декабря 2013 года, зарегистри-
рована 5 марта 2014 года. К ве-
дению корпорации были
отнесены разработка, созда-
ние, испытание, техническое
обслуживание и утилизация
военной техники, ракетных
двигателей и их комплектую-
щих, а также создание и за-
пуск космических аппаратов,
пилотируемых и беспилотных
кораблей, орбитальных и меж-
планетных станций. Россий-
ское космическое агентство
было создано в 1992 году, а в
2004 оно получило статус Фе-
дерального космического
агентства.

Мощный лазер для резки
и сварки толстых
металлов, в частности, 
для авиа- и судостроения,
разрабатывает томское
"Научно-внедренческое
предприятие" совместно 
с учеными Института
оптики атмосферы 
СО РАН.

"Наша идея позволяет при мень-
ших энергозатратах получить более
высокую плотность мощности из-

лучения, чем у стандартных лазер-
ных систем. Для резки и сварки тол-
стых металлов требуется мощность
от 10 кВт, а мы можем и при 1 кВт
получить результат по плотности
мощности лучше, чем обычный ис-
точник", – сообщил директор пред-
приятия "Топаз" Михаил Левицкий.

Ожидается, что устройство
будет востребовано для дистан-
ционной резки и сварки толстых
металлов в судостроении, авиа-
строении, строительстве с исполь-

зованием крупногабаритных кон-
струкций – везде, где деталь нельзя
"принести и поставить на стол".

"Система позволяет работать
на достаточно больших расстоя-
ниях. Если у обычной лазерной го-
ловки для резки металлов
расстояние от оптической линзы
до мишени максимум 30 см, то мы
можем задать дистанцию до 10 м.
И обрабатывать металлы в трудно-
доступных местах. При этом плот-
ность мощности остается

практически такой же", – отметил
М.Левицкий.

По словам директора компании-
разработчика, вес лазерной уста-
новки составит не более 30 кг, что
позволит монтировать ее на про-
мышленных роботах. В течение
года будет сделан макет для де-
монстрации возможностей уста-
новки, затем будет создан
полномасштабный образец.

ТОМСК

С высокой добавленной стоимостью
ГМК "Норильский никель" отказывается от продажи только никелевых ка-

тодов и переориентируется на производство продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью, – сообщил первый зам. гендиректора-исполнительный
директор "Норникеля" Павел Федоров.

"Мы готовы осуществлять инвестиции в действующее производство,
будем более внимательно и в более тесном контакте с нашим клиентами
смотреть на производство продукции с высокой добавленной стоимостью.
Речь идет о никелевой продукции, пригодной для производства специальных
сложных сплавов, продукции для производства аккумуляторов, спецсталей
и так далее. Сейчас мы создаем специальную службу, которая будет вы-
страивать диалог с потребителями нашей продукции в различных отраслях.
При этом мы не отказываемся от катодов как основной нашей продукции",
– подчеркнул П.Федоров.

ГМК "Норильский никель" – диверсифицированная горно-металлургиче-
ская компания, крупнейший в мире производитель никеля и палладия, веду-
щий производитель платины, кобальта, меди и родия. Компания также
производит золото, серебро, иридий, селен, рутений и теллур.
В 2014 году "Норникель" произвел 274 тыс. тонн никеля, 2,75 млн унций пал-
ладия, 368 тыс тонн меди и 657 тыс. унций платины.

НОРИЛЬСК

Вся линейка насосного оборудования
Компания "Транснефть-Нефтяные насосы" с 2016 года приступит к вы-

пуску всей линейки насосного оборудования, – сообщил президент компании
«Транснефть» Николай Токарев.

Предприятие начнет работу в конце 2015 года. И будет выпускать про-
дукцию не только в интересах организаций системы "Транснефть", но и для
нефтяных компаний.

Н.Токарев особо отметил, что с созданием производства насосов и элек-
троприводов в Челябинске связаны перспективы расширения программы им-
портозамещения на предприятии АО "Транснефть-Сибирь". В итоге
"Транснефть" планирует в ближайшие годы снизить долю закупаемого им-
портного оборудования с 10% до 3%.

До последнего времени в России не было предприятия по изготовлению
магистральных и подпорных насосов для использования на объектах ОАО
"АК "Транснефть". При этом в компании находится в эксплуатации около 2,5
тыс. нефтяных и нефтепродуктовых насосов на почти полутысяче перекачи-
вающих станций.

Мусор – в переработку
Министр промышленности и торговли РФ Денис Мантуров предложил гу-

бернатору Калужской области Анатолию Артамонову построить в области
мусороперерабатывающий комплекс.

Сейчас предприятия области вывозят отходы в другие регионы, в том
числе – и в Белгородскую область, поскольку в Калужской области мусоро-
перерабатывающих мощностей нет.

Д.Мантуров предложил проанализировать целесообразность создания в
регионе такого предприятия. В свою очередь, губернатор Калужской обла-
сти выразил заинтересованность в данном проекте, отметив, что недавно це-
ментный завод Lafarge открыл собственный цех по выработке
альтернативного топлива из бытовых отходов.

Татьяна Скорик, гендиректор АО "Национальный экологический опера-
тор" (АО "НЭО"), являющегося специализированной "дочкой" ГК "Ростех"
для реализации инвестпроектов в области переработки отходов, заявила, что
постановка вопроса о создании такого предприятия в Калужской области яв-
ляется актуальной.

"Мы готовы проработать вопрос об участии в проекте по созданию в ре-
гионе мусороперерабатывающих мощностей, поскольку область сталкива-
ется с проблемой переполненности полигонов для бытовых отходов", –
сообщила она.

По замыслу, такой комплекс должен будет осуществлять непосредствен-
ную сортировку, компостирование, переработку ТБО. Полная переработка
отходов составит 80%. Остальные 20% будут брекетироваться. Ежегодно в
Калуге вывозятся около 300 тысяч тонн мусора.

КАЛУГА

Начали с закладки нового судна
Онежский судостроительный завод (новое название – "Онежский судо-

строительно-судоремонтный завод") в Петрозаводске возобновил работу
после двухлетнего простоя. На церемонии открытия состоялась закладка но-
вого судна с ледовым усилением.

По его словам, на 2015 год и первую половину 2016-го уже сформирован
портфель заказов с общим объемом 1,2 млрд рублей. В рамках заказа
будут построены три грузоотвозных шаланды, два лоцмейстерских судна и
три лоцманских катера".

В 2011 году произошла смена руководства завода с последующим бан-
кротством и остановкой производства в конце 2012 года. В 2014-м было при-
нято решение о возобновлении работы и передаче предприятия в
госсобственность. Новым владельцем стал ФГУП "Росморпорт".

Как рассказал глава Карелии Александр Худилайнен, возобновление про-
изводственной деятельности на заводе имеет не только большое стратеги-
ческое, но и социальное значение. В перспективе здесь может быть создано
около 500 рабочих мест.

ПЕТРОЗАВОДСК И.Лукьянов

Для выпуска электрооборудования
Компания "Россети" и китайская XD Group Corporation подписали согла-

шение о сотрудничестве, которое предусматривает размещение производ-
ства электротехнического оборудования на территории России в рамках
программы по импортозамещению.

Подписи под ним подставили генеральный директор "Россетей" Олег Бу-
даргин и генеральный директор XD China Group и президент XD Electric China
Жанг Ялин.

В РФ будут разрабатывать и внедрять новое оборудование, проводить
его аттестацию и сертификацию. Новые устройства планируют использовать
во время реконструкции, модернизации и строительства энергообъектов.

XD China займется расширением перечня оборудования, производимого
в России, поиском альтернативных источников финансирования для рекон-
струкции и строительства энергообъектов.

Для резки и сварки на расстоянии

Ученые из Института
лазерной физики (ИЛФ) 
СО РАН и Института
неорганической химии
(ИНХ) СО РАН разработали
технологию создания
покрытий с применением
углеродных нанотрубок,
которая позволит
уменьшить размеры
аккумуляторов 
и конденсаторов в десятки
раз, – сообщил
завлабораторией ИЛФ 
СО РАН Геннадий Грачев.

Углеродные нанотрубки – гра-
фитовые цилиндры диаметром от
одного до нескольких десятков на-
нометров. Они применяются для
улучшения свойств различных ма-
териалов. Востребованы они и в
электронике.

"Углеродные нанотрубки обла-
дают высокой электропроводи-
мостью. А емкость конденсатора
– это фактически площадь его по-
верхности. Когда на обычную
плоскую поверхность мы наносим

углеродные нанотрубки, площадь
этой поверхности "развивается".
Заряд накапливается на самих на-
нотрубках. И емкость (конденса-
тора) зависит уже от этой
развитой площади", – сообщил
ученый.

Таким образом, по его сло-
вам, можно создавать легкие
и компактные аккумуляторы и
конденсаторы, которые при
сопоставимых с современ-
ными размерах будут обла-

дать в десятки раз большей
емкостью.

Как рассказал Г.Грачев, техно-
логия заключается в том, что на
обрабатываемую поверхность на-
правляют поток аргона (инертный
газ) с углеродными добавками. И
в нем "зажигают" лазерную
плазму. При этом на поверхности
металла или кремния образуются
углеродные нанотрубки.

НОВОСИБИРСК

Уменьшая размер аккумуляторов

Ученые Тверского
госуниверситета (ТвГУ)
разработали новый способ
получения монокристаллов
германия с низким 
уровнем дефектов. 
Это позволит улучшить
технические
характеристики
инфракрасной оптики, 
а также увеличить кпд
устанавливаемых 
на спутниках солнечных
элементов, – сообщил
проректор по научной 
и инновационной
деятельности ТвГУ 
Иван Каплунов.

По его словам, на совершен-
ство структуры влияет процесс
выращивания монокристаллов.
"Для этого кристалл вытягивают из
расплава (при температуре плав-
ления германия 937 градусов Цель-
сия) в специально сформированном
температурном поле в вакууме или
в среде инертного газа. Разработан-
ная конструкция оснастки, скорость
выращивания и ее стабильность, вра-
щение кристалла и другие факторы
обеспечивают получение монокри-
сталлов с минимальным количе-
ством дефектов", – пояснил он.

Кристаллы германия применяются
в разных сферах. "В первую очередь,
в инфракрасной оптике, в частности,

в приборах ночного видения", – отме-
тил И.Каплунов. Он уточнил, что со-
временные инфракрасные приборы
на основе кристаллов германия спо-
собны распознавать объекты, излу-
чающее тепло, на дальних
расстояниях: от человека – на рас-
стоянии до 2-3 км, крупной техники
(танки, бронетранспортеры) – 5-7 км,
самолетов или вертолетов – 10-20 км.

В последнее десятилетие кри-
сталлы германия активно применяют
для изготовления фотоэлектрических
преобразователей – так называемых
солнечных элементов. "Они преобра-
зуют солнечную энергию в электри-
чество. Поэтому их активно
используют там, где необходимо не-

зависимое энергообеспечение, на-
пример, при оснащении космических
аппаратов, в том числе спутников", –
пояснил Каплунов. Для этих целей, от-
метил он, из германия изготавли-
ваются специальные тонкие пластинки
– подложки, на которые наносят слои
полупроводникового материала.

"Практика показывает: чем
меньше в кристаллах дефектов, тем
выше КПД солнечных элементов (на
основе германия кпд может дости-
гать 30-40%). А значит, и автоном-
ность, а также эффективность
работы самого спутника улучшается
в разы", – сказал профессор.

ТВЕРЬ В.Пакина

Компания по разработке
инновационных
сельскохозяйственных
машин из Ростовской
области представила
агрегат, совмещающий
плуг, борону, 
сеялку, культиватор 
и опрыскиватель.

Как рассказал гендиректор
компании-изготовителя Виктор Ве-
делин, сеялка производит поверх-
ностную обработку земли, не
повреждая почву – семена закла-

дывает на небольшой глубине, од-
новременно уничтожая сорняки. А
также вносит органические удоб-
рения.

"Сельхозпроизводителю не
нужно будет пахать плугом, кото-
рый истощает и высушивает
землю. Сев производится в по-
верхностный слой, где сохра-
няются влага и минеральные
вещества", – продолжил он.

Машина может работать круг-
лый год: весной-осенью высевает

до 1 тысячи гектаров семян, летом
в качестве орудия почвообработки
возделывает до 3 тысяч гектаров
земли. Агрегат успешно прошел
испытания. Стоимость машины –
около 2 млн рублей. По оценкам
специалистов, цена зарубежного
аналога около 6 млн рублей.

По словам гендиректора, агре-
гат можно использовать при мини-
мальной обработке земли даже в
северных регионах страны.

«Агрегат тянет даже неболь-
шой трактор Т-82, а зарубежные
аналоги могут тянуть только боль-
шие тракторы – это лишние за-
траты на горючее и давление на
почву», – отметил ученый. – Пре-
имущество агрегата также в воз-
можности вносить в почву
биоудобрения».

М.Селиванов

НИЖНИЙ НОВГОРОД

Агрегат по принципу «пять в одном»

Газон, который
перерабатывает отходы 
и генерирует
электричество, разобьют
до конца лета текущего
года ученые 
из Краснодара, –
сообщил соавтор 
научной работы,
преподаватель
Кубанского
госуниверситета (КубГУ)
Никита Волченко.

"У нас есть лабораторный обра-
зец. Электричества, которое
вырабатывает газон, достаточно для
работы небольшого светодиодного
элемента. Покров большей площади
будет вырабатывать больше энер-
гии. Для начала мы хотим обу-
строить три-четыре квадратных
метра, чтобы было легко ухажи-
вать", – рассказал он.

Как пояснил Н.Волченко, элек-
тричество помогают вырабатывать
определенные бактерии. В ре-
зультате их жизнедеятельности

происходит химическая реакция,
которая воздействует на анод –
источник электронов, находящийся
под корневой системой. При-
емники-катоды из графита нахо-
дятся на поверхности. Между
ними возникает напряжение. Ра-
стения при этом служат свое-
образным живым катализатором:
с одной стороны, в корневищах
растений бактерии размножаются
более активно, с другой – расте-
ния могут переработать в био-
массу "несъедобные" соединения

азота, а также поглощать тяжелые
элементы.

По словам Н.Волченко, сегодня
в лабораторных условиях пока уда-
ется получить напряжение мощ-
ностью до 9-12 вольт. Однако
потенциал изобретения не до конца
оценен. Ученый приводит в пример
солнечные батареи. "Еще лет пять
назад считалась, что солнечные эле-
менты – это или для игрушек, или
для космоса, а сегодня их устанавли-
вают на светофоры".

КРАСНОДАР А.Ребеко

Газон генерирует электричество

Меняя взгляд на «черные дыры»
С помощью очень высокого углового разрешения теле-
скопа «Радиоастрон» мы приблизились к поверхности
сверхмассивных "черных дыр". И обнаружили, что из-
лучение, исходящее от них, имеет высочайшую интен-
сивность, – так прокомментировал необычные данные,
полученные с орбитального радиотелескопа "Радио-
астрон", руководитель Астрокосмического центра Фи-
зического института им. П.М.Лебедева (ФИАН),
академик РАН Николай Кардашев.

эхо специфических процессов, ко-
торые могут возникать около по-
верхности "черной дыры" на
границе ее "горизонта событий".
«Горизонт событий» – это гра-
ница, внутри которой гравитация
"черной дыры" настольно сильная,
что ее не может преодолеть даже
свет.

Ученые ищут объяснение и вто-
рому открытому эффекту – не-
обычному распространению
радиоволн в дальнем космосе.
"Один радиоисточник, находя-
щийся в далеком космосе, оказыва-
ется видимым одновременно в
разных направлениях, каждый из
них перемещается по небу и ме-
няет свою интенсивность, исчезает
и появляется. Это, по разным вер-
сиям, может возникать из-за так
называемых "плазменных линз", а
также "гравитационных линз", –
пояснил академик.

Ученые надеются обнаружить и
то, и другое – и плазменные
облака в космосе, которые дви-
жутся, и гравитирующие, которые
не видны. "Это, возможно, сильно
повлияет на изучение структуры
самих объектов дальнего космоса
на больших расстояниях – обяза-
тельно надо будет учитывать новый
эффект распространения радио-
волн", – убежден ученый.

Академик Н.Кардашев является
крупным специалистом в радио-
астрономии, разработчиком ряда
космических проектов, в числе ко-
торых – международный проект
"Радиоастрон" – наземно-космиче-
ский интерферометр, крупнейший
физический прибор, когда-либо
созданный человеком.

Г.Летов

Развернуть реформы всех отношений
Предстоящие два года будут сложными для экономики России

и, в частности, для ее банковского сектора, – такое мнение выска-
зал глава Сбербанка России Герман Греф.

«Спорить о глубине падения бессмысленно, – продолжил он. –
Мы впадаем в долгосрочный негативный тренд. У меня пока нет
оптимистичного прогноза, хотя такого резкого обвала, как ожи-
дали, и не случилось".

Г.Греф пока не видит источников роста, которые "позволили бы
из этого тренда выйти". Есть только один выход из ситуации –
"развернуть серьезные реформы всех отношений в экономике",
считает он.

Однако в России, по словам Г.Грефа, системы управления "во
многом остались архаичными". Госаппарат – не самый гибкий ме-
ханизм. И это – ключевая проблема, – считает глава Сбербанка.

Несмотря 
на санкции, холдинг
"Металлоинвест"
увеличил объем
производства руды
на 3%, – сообщил
президенту РФ
Владимиру Путину
во время рабочей
встречи совладелец
холдинга 
Алишер Усманов.

«В
се те изменения, которые
сегодня происходят в эко-
номике, – а они усугуб-

лены внешними факторами по
отношению к нашей стране, –
играют негативную роль, – за-
явил бизнесмен. – Они ослож-
няют путь улучшения
технологий для наших компаний,
останавливают процесс повыше-
ния производительности труда.
– Но в то же самое время, они
консолидируют наши коллек-
тивы, прежде всего, на достиже-
нии с меньшими затратами хотя
бы того результата, который мы
имели в нормальных условиях,
когда у нас были свободные фи-
нансовые ресурсы для оборот-
ных средств, когда все банки с
удовольствием нас финансиро-
вали».

Сегодня в холдинг входит не
только "Металлоинвест", но и
"Мегафон", и Mail.Ru. В них тру-
дятся в общей сложности 125
тыс. человек, которые произво-

дят корпоративный валовый про-
дукт в размере до 15 млрд долла-
ров в год.

«Для нас сегодня важно со-
хранить все социальные про-
екты, которые мы берем на себя
по двум каналам дополни-
тельно", – подчеркнул бизнес-
мен. По его словам, акционеры
и предприятия холдинга "Ме-
таллоинвест" за пять лет напра-
вили на социальные проекты в
общей сложности 110 млрд руб-
лей. В том числе около 60 млрд
рублей направили на социаль-
ные программы, предприятия
– около 50 млрд. Думаю, что
люди нам доверяют, поэтому
руководители регионов с нами
находятся в рабочих, товарище-
ских отношениях. А это – залог
того, что мы должны преодо-
леть те сложности, которые соз-
даны, будем так говорить, если
не субъективно, то, как мини-
мум, не по нашей вине". Говоря
о трудностях, бизнесмен выра-
зил уверенность, что этот пе-
риод будет пройден и холдинг
выйдет на намеченные пути
развития.

"Мы заключаем со всеми ре-
гионами, где находятся наши
предприятия, социальные и эко-
номические договоры. Они со-
ставляют в год порядка 10-15
млрд рублей. Помимо этого, ак-

ционеры нашего холдинга, я и
второй акционер, создали свои
фонды. И через эти фонды мы
ведем благотворительные и со-
циальные проекты".

А.Усманов рассказал под-
робнее о некоторых проектах.
В их числе – открытие хоккей-
ного центра на 1,3 тыс. мест со-
вместно с торговым центром в
моногороде Новотроицке, те-
атра в Орске Оренбурской
области, двух медицинских
центров в Железногорске и
т.д. На средства фонда другого
акционера "Металлоинвеста"
был, в частности, открыт оф-
тальмологический центр в Бел-
городе.

Важно сохранить все
социальные проекты

Есть соображения, продолжил он,
что оно излучается частицами го-
раздо более массивными, чем

электрон. Возможно, это реляти-
вистские протоны. Или своего рода

Ученые Алтайского
государственного
университета работают
над созданием
искусственного
препарата – химозина,
который используется
при изготовлении
популярных сычужных
сыров. Он будет
дешевле зарубежных
аналогов как минимум
втрое, – сообщил
заведующий
лабораторией
иммунохимии 
Дмитрий Щербаков.

«В
России, к сожалению, до
сих пор нет нашего отече-
ственного препарата хи-

мозина. Весь препарат

завозится из Европы. Полгода
назад мы решили попробовать
сделать его аналог. Была рассчи-
тана конструкция, которая поз-
волит нам получать в
микробиологическом проду-
центе такой препарат. Заказали
синтез этого гена, встроили его
в плазмиду (молекула ДНК),
первые результаты уже есть.
Пока – это небольшое количе-
ство химозина в пробирке", –
рассказал ученый.

Химозин – фермент, кото-
рый вырабатывается в желудоч-
ных железах млекопитающих. У
жвачных животных – желе-
зами сычуга, откуда и пошло его
разговорное название – сы-
чужный фермент. Именно с его
помощью создаются такие сы-
чужные сыры, как "Швейцар-

ский", "Голландский", "Костром-
ской", "Чеддер", "Российский",
"Советский" и многие другие.

"Классический способ, кото-
рый издавна использовался в
сыроделии, – с помощью же-
лудка молодых телят. Молоко
наливали прямо в него и так го-
товился сыр. Потом начали хит-
рить – брали желудок и сычуг и
экстрагировали фермент. Лет
30 назад пришло понимание,
что этот способ, когда уничто-
жается много молодых телят,
которых можно откормить и
получать молоко, не рациона-
лен. И проще сделать аналог
этого препарата", – пояснил
Д.Щербаков.

По его словам, с точки зре-
ния химии и биологии между
натуральным и созданным в

пробирке химозином нет отли-
чий – это белковый препарат, в
котором нет генной модифика-
ции. Ученый также отметил, что
в перспективе возможно прове-
сти исследования по получению
искусственного химозина –
аналога химозина верблюда и
ламы.

"Это позволило бы увеличить
активность препарата в 4-5 раз.
При этом никого не надо заби-
вать – мы живем в век генной
инженерии. Есть банк нуклео-
тидной последовательности
гена, кодирующего химозин.
Нам достаточно просто синтези-
ровать ген искусственно и про-
верить в нашей системе. Мы –
за сохранение животных", –
подчеркнул Д.Щербаков.
БАРНАУЛ К.Шубина

Для производства «Российского» и других сычужных сыров

Сейчас в России действуют
пять госкорпораций – "Агент-
ство по страхованию вкладов",
"Внешэкономбанк", Фонд со-
действия реформированию
жилищно-коммунального хо-
зяйства, государственная кор-
порация по содействию
разработке, производству и
экспорту высокотехнологич-
ной промышленной продукции
"Ростех", а также государствен-
ная корпорация по атомной
энергии "Росатом".

В 2007-2014 году действо-
вала госкорпорация по строи-
тельству олимпийских объектов
и развитию города Сочи, но
после выполнения поставлен-
ных задач она была ликвидиро-
вана. А "Российская корпорация
нанотехнологий" была реорга-
низована в 2011 году в ОАО
"РОСНАНО".

Дума узаконила госкорпорацию «Роскосмос»

l Промышленная хроника

Дефекты в кристаллах отменяются

По программе импортозамещения
Угличский "Завод точного машиностроения", от-
крывшийся в Ярославской области, будет выпускать
газо-мазутные горелки, используемые в работе
ТЭЦ и ГРЭС, а также конденсатные насосы. Раньше
российские энергетики закупали это оборудование
на Украине, – сообщил гендиректор предприятия
Алексей Пшеницин.

"Сейчас под заказ на Сургутскую ГРЭС мы готовим горелку
мощностью 47 мегаватт, – продолжил гендиректор. – У этой го-
релки нет отрыва пламени, что гарантированно позволяет избе-
жать взрыва».

По словам А.Пшеницина предприятие уже на стадии запуска
включилось в программу импортозамещения. Конденсатные на-
сосы, которые поставляли украинские предприятия, планируется
начать делать здесь осенью.

Строительство завода по производству нефтегазового обору-
дования продолжалось в Угличе в течении двух лет и потребовало
500 млн рублей инвестиций. Завод построен без поддержки гос-
структур. В планах предприятия строительство еще двух завод-
ских корпусов.

ЯРОСЛАВЛЬ А.Серов
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Число 
госкорпораций
уменьшат
Проект реформы
госпредприятий,
разрабатываемый 
в настоящее время 
в Китае,
предусматривает 
их масштабное слияние
и поглощение. 
В результате реформы
количество
госкорпораций должно
сократиться почти 
в 3 раза, – сообщили 
в Комитете 
по контролю 
и управлению
госимуществом 
при Госсовете КНР.

Центральное правительство
намерено уменьшить количе-
ство напрямую подчиняющихся
ему госпредприятий до 40. Пока
таких компаний 112. И общая ка-
питализация их акционирован-
ных активов превышает 10 трлн
юаней (1,6 трлн долларов).
Волна слияний и поглощений
может затронуть энергетику,
сельскохозяйственный ком-
плекс, машиностроение и ряд
других отраслей.

В качестве примера начав-
шегося слияния приводятся
China Power Investment Corpora-
tion (CPIC) и State Nuclear Power
Technology Corporation (SNPTC),
работающие в сфере энерге-
тики. Кроме того, эксперты го-
ворят о возможности
объединения конкурирующих
железнодорожных холдингов
China Railway и China Railway
Construction Corporation, нефтя-
ных Sinopec и China National Off-
shore Oil Corporation (CNOOC),
крупнейших транспортно-логи-
стических корпораций и т.д.

Целью нового этапа реформ,
предусматривающих слияние
конкурирующих госпредприя-
тий, является повышение их эф-
фективности на глобальном
уровне. В списке 500 крупней-
ших компаний мира представи-
тели Китая занимают
лидирующие позиции только в
таких отраслях, как строитель-
ство, банковская сфера, судо-
строение, добыча и переработка
нефти. Укрупнение китайских
госпредприятий позволит
значительно улучшить позиции
Китая и в остальных 45 входящих
в список отраслях.

ШАНХАЙ А.Чуркин

Экономичный грузовик
В Японии объявили о планах

строительства нового, более
экономичного варианта автома-
тического беспилотного косми-
ческого корабля "Конотори"
("Аист"), который будет достав-
лять грузы на Международную
космическую станцию (МКС).

Как сообщается в докладе
Национального аэрокосмиче-
ского агентства ДЖАКСА, его
разработку предполагается за-
вершить к 2020 году.

"Конотори" достигает в
длину около 10 м, в диаметре –
4,4 м. Он способен доставлять
на МКС 6 тонн грузов, в том
числе – крупногабаритных.
Новый вариант грузовика при-
зван сохранить расчетную по-
лезную нагрузку. Но при этом
аппарат предполагается суще-
ственно облегчить, заметно
упростив имеющиеся в нем си-
стемы.

ТОКИО                                В.Головнин

Плюс видеокамера
Компания Apple ("Эппл")

ведет разработку второго поко-
ления своих интерактивных
"умных" часов Apple Watch 2.
В частности, на новую версию
часов планируется установить
видеокамеру.

Кроме того часы получат
новую и улучшенную систему
связи с iPhone. Возрастет и
мощность батареи, что увели-
чит продолжительность ее ра-
боты.

Часы Apple Watch 2 приобре-
тут также ряд новых функций,
что повысит их самостоятель-
ность.

Одновременно стало из-
вестно, что Apple расширит ко-
личество разновидностей часов
категории «люкс». Это стало ре-
зультатом повышенного спроса
на вышедшие в минувшем
апреле "умные" часы в золотом
и платиновом корпусе.

По словам специалистов,
многообещающим выглядит
сектор с ценою часов от 1 до 10
тыс. долларов.

Ожидается, что второе по-
коление Apple Watch поступит
в магазины в предстоящем
2016 году.

ЛОС-АНДЖЕЛЕС           В.Макарчев

С посадкой на Луну
Япония планирует в 2018

финансовом году запустить на
Луну свой первый автоматиче-
ский космический аппарат с по-
садочным модулем.

Как ожидается, космиче-
ский аппарат под рабочим на-
званием SLIM (Smart Lander fo
Investigating Moon) будет запу-
щен в космос с помощью япон-
ской ракеты-носителя Epsilon,
разработка которой была за-
вершена в 2013 году. Задачей
миссии станет поиск перспек-
тивных районов на Луне, кото-
рые могут стать целью
последующих пилотируемых
экспедиций на спутник Земли.

При этом японские специа-
листы рассчитывают использо-
вать свой опыт посадки
аппарата "Хаябуса" на асте-
роид Итокава и посадить свой
лунный модуль в конкретный
район Луны с точностью до не-
скольких сотен метров. До сих
пор подобные посадки осу-
ществлялись с точностью до 1
километра.

ТОКИО    Я.Макаров

Солнечные зарядники
В Латвии будут производить

инновационные зарядные
устройства для мобильных теле-
фонов, работающие на солнеч-
ных батареях. Их производством
займется латвийский стартап
"OSC Technologies".

Новая разработка позволит
заряжать мобильные телефоны и
другие устройства в местах, где
нет электричества, рассказал
один из учредителей компании
Айварс Вембис. Продукт, кото-
рый будет производиться под
торговой маркой "GoSolar Charg-
ers", в первую очередь, ориенти-
рован на тех, кто активно
занимается горным туризмом.
Однако он пригодится и в других
ситуациях, когда нет розетки, но
есть солнечный свет.

Молодые латвийские пред-
приниматели получили фи-
нансовую поддержку на
реализацию своей инновацион-
ной бизнес-идеи по программе
грантов "Толчок", которую реа-
лизует Рижская дума в сотруд-
ничестве с банком "Сведбанк",
входящим в шведскую группу
"Сведбанк Груп" и являющимся
одним из крупнейших банков на
территории Латвии.

РИГА                                      М.Иванова

Целебные свойства мате
В Парагвае появится новый туристический маршрут, посвящен-

ный… чаю мате. Одним из его центров может стать комплекс "Мате
Рога", который находится в городке Белья-Виста. Его посетители
могут не только получить полную информацию о процессе выра-
щивания парагвайского чая, но и познакомиться с традициями и
культурой его потребления.

Парагвай ежегодно экспортирует около 500 тонн мате, глав-
ным образом в соседние страны. В частности – в Уругвай, кото-
рый занимает первое место по потреблению этого напитка в
мире.

Повсеместное употребление мате является неотъемлемой
частью культуры не только Парагвая, но и Аргентины, Уругвая, Бра-
зилии и даже Боливии. Считается, что этот чай обладает лечеб-
ными свойствами: нормализует давление, регулирует обмен
веществ, снижает риск ожирения, гипертонии, диабета и сер-
дечно-сосудистых заболеваний.

БУЭНОС-АЙРЕС Д.Фоминых

Специалисты из Университета
Копенгагена проанализировали
образцы, взятые из 101 захоро-

нения, возраст которых состав-
ляет около 3400 лет, а специалисты
Гарвардского университета со-
брали ДНК из 69 захоронений воз-
растом более 8 тыс. лет.
Полученные результаты "указы-
вают на то, что современные евро-
пейцы – это потомки трех волн
миграции, происходивших в раз-
ных исторических условиях".

Первыми на территории со-
временной Европы, согласно дан-
ным этих исследований,
появились 45 тыс. лет назад
группы охотников и собирателей.
Около 8 тыс. лет назад во второй
волне миграции в Европу с Ближ-
него Востока пришли люди, зани-
мавшиеся земледелием. По
мнению исследователей, племена
охотников и собирателей не ис-
чезли в этот период, а сохрани-
лись в отдельных районах между
теми, где развивалось земледелие.

Как свидетельствуют данные
ДНК-анализа, смешение этих двух
групп происходило в период от 7
до 5 тыс. лет назад. В последней,
третьей волне миграции, "в Ев-
ропу из западных районов России
примерно 4500 лет назад пришли
кочевые скотоводческие племена
"Ямной культуры".

Авторы новых исследований
высказывают предположение, что
их язык, возможно, породил мно-
гие из современных европейских
языков.

Археологов давно интересо-
вала "Ямная культура", следы ко-
торой сохранились в степях
западной России и Украины. Эти
следы относятся к периоду от 5300

температура которого достигает

900 градусов Цельсия.

Остров Ио является одним из

немногих мест на территории

Японии, где до вулканических

газов можно добраться без про-

ведения работ по глубокому бу-

рению. Именно они будут

использоваться для активации

специальных турбин, которые

будут основной двигательной

мощностью новых электростан-

ций. Опресненная морская вода

будет использоваться для выде-

ления водорода, который впо-

следствии будет охлажден до

температуры минус 253 градуса

Цельсия и помещаться в особые

хранилища, дожидаясь транс-

портировки на основную терри-

торию страны.

ТОКИО И.Беляев

Тепло Земли – на получение водорода
Японский гигант тяжелого машиностроения
Kawasaki Heavy Industries ("Кавасаки хэви
индастриз") совместно с корпорацией Obayashi
("Обаяси") начнут строительство геотермальной
электростанции на острове вулканического
происхождения Ио. Амбициозный проект
направлен на развитие добычи водородного
топлива, потребность в котором в последние
годы в Японии стремительно растет.

Ожидается, что комплекс
электростанций будет завершен к
2020 году, когда в Токио пройдут
летние Олимпийские игры, и выра-
батываемая на острове энергия
будет использоваться как раз для
электрификации олимпийских
объектов.

В настоящее время водород-
ное топливо в Японии в большин-
стве своем используется в
электро- и гибридных автомоби-
лях, число которых в стране

растет с каждым годом. Этот
вид топлива считается наиболее
чистым и безопасным, так как
при его использовании не про-
исходит выделения углекислого
газа.

Площадка для строительства
станции будет располагаться
вблизи действующего вулкана Ио-
дакэ в северо-восточной части
острова Ио. Возле его кратера на-
ходится множество выходов на-
ружу вулканического газа,

2014-м. "Основным двигателем аме-
риканского роста стал высокий уро-
вень потребления, наряду с
устойчивым созданием рабочих
мест и ростом доходов, снижением
цен на нефть, а также повышением
уровня потребительского доверия",
– считают в фонде.

Эксперты прогнозируют рост
экономики и в еврозоне. Так, во
Франции ВВП увеличится на 1,2% в
этом году и на 1,5% – в следующем.
Италия, по данным фонда, выйдет из
прошлогодних минус 0,4%, подняв-
шись до 0,5% в 2015 году и до 1,1%
– в 2016 году. Прогнозируется рост
и в Испании – экономика вырастет на
2,5% в 2015 году, но в 2016 году рост
замедлится до 2%. Рост ВВП Герма-
нии, по оценке фонда, составит 1,6%
в 2015 году и 1,7% – в 2016-м.

Авторы отмечают, что "актив-
ность стран еврозоны была слабее в
середине прошлого года, чем ожи-
далось, показав признаки подъема в
последнем квартале года и в начале
2015 года благодаря высокому
уровню потребления, который сло-
жился из снижения цен на нефть и
увеличения чистого экспорта".

Среди стран Евросоюза специа-
листы фонда приводят и данные по
Великобритании. Рост экономики ко-
ролевства составит 2,7% в 2015 году,
и 2,3% – в следующем году.

По прогнозу Международного
валютного фонда, ВВП Японии вы-
растет в текущем году на 1%, а в
2016 году – на 1,2%.

Таким образом, заключают ав-
торы доклада, "в развивающихся
экономиках рост негативных сюр-
призов в течение последних четырех
лет привел к ослаблению ожиданий в
отношении среднесрочных перспек-
тив роста.

"В странах с развитой экономикой,
перспективы роста потенциальной
производительности омрачены та-
кими факторами, как старение насе-
ления, низкий уровень инвестиций и
слабый рост общего уровня произво-
дительности", – заключили в МВФ.

ВАШИНГТОН А.Чудаков

Прогноз по мировой экономике
Рост мировой экономики в текущем году составит
3,5%, а в 2016-м – на 3,8%, – такие данные
опубликовал Международный валютный фонд
(МВФ) в своем уточненном прогнозно-
аналитическом докладе о состоянии и ближайших
перспективах мировой экономики.

При этом МВФ не изменил свой
январский прогноз по росту миро-
вого ВВП в 2015 году, но повысил его
на 0,1% пункта в 2016-м.

"Ожидается, что рост в 2015 году
будет выше в странах с развитой эко-
номикой, – подчеркивают специали-
сты фонда. – Тем не менее,
показатель будет слабее в развиваю-
щихся экономиках, отражая не столь
высокие перспективы некоторых
крупных экономических систем раз-
вивающегося рынка и экспортеров
нефти".

При этом "локомотивами роста"
останутся развивающиеся страны.
В частности, в Китае рост ВВП по ито-
гам текущего года ожидается на
уровне 6,8%, в 2016 году – 6,3%.
В Индии экономика вырастет на 7,5%
и в 2015 году и 2016-м. По выводам
МВФ, Бразилию в текущем году
ждет спад ВВП на 1% с последующим
ростом также на 1% в 2016 году.

Авторы доклада среди прочего
выделяют рост экономики США, ко-
торый в течение 2015-2016 годов со-
ставит 3,1% по сравнению с 2,4% в

гоблоки общей мощностью не
менее 35 МВт. Причем, каждый
год надо вводить в строй пять-шесть
энергоблоков", – отметил Сюй
Юймин. По его словам, в ближай-
шие годы предпочтение будет от-
даваться реакторам третьего
поколения ACP1000 ("Эй-си-пи-
1000", китайское название – "Хуа-
лун-1"), CAP1400 ("Си-эй-пи-1400")
и AP1000 ("Эй-пи-1000").

ACP1000 – водо-водяной ядер-
ный реактор, который является ка-
чественно новым продолжением
линейки CNP ("Си-эн-пи") – первых
атомных реакторов КНР собствен-
ной разработки, созданных с ис-
пользованием французских
технологических решений. Реактор
AP1000 сооружается в Китае на ос-
нове технологий американской
компании Westinghouse Electric
Company ("Вестингауз электрик
компани") с 2009 года. А китайский
CAP1400 был создан на основе
AP1000.

К концу 2014 года суммарная
мощность атомных электростанций
КНР составила 20,3 ГВт. Или, иными
словами, 1,49% от всех установ-
ленных энергомощностей страны.
На АЭС было произведено 130,58
млрд кВт/ч, что составило 2,39%
от всей выработанной в Китае элек-
троэнергии.

ПЕКИН А.Селищев

На смену угольным – атомные электростанции
В рамках реализации программы по замещению
угольных электростанций правительство Китая
намерено до 2020 года вложить в строительство
атомных реакторов 500 млрд юаней 
(80,6 млрд долл.), – сообщил заместитель 
главы секретариата Китайской ассоциации
атомной энергетики Сюй Юймин.

"К 2030 году объем потребления
электроэнергии в Китае удвоится. Это
потребует оптимизации сложившейся
структуры энергетического сектора
страны", – заявил он. И напомнил, что
в настоящее время около 75% энер-
гии в Китае вырабатывается на уголь-
ных электростанциях. А доля
неископаемых источников энергии со-
ставляет всего 11,2%.

"К 2020 году доля ископаемых
источников энергии должна со-
ставить 20%. Единственным
путем к реализации этой задачи
является использование чистых
источников энергии, включая
атомную энергетику", – считает
Сюй Юймин.

"Это означает, что до 2020 года
необходимо построить новые энер-

располагаются не выше 100 кило-
метров. А пылевые вихри не взды-
маются выше 60 километров.

"На такой высоте не должно
быть никаких облаков. Это что-то
совершенно иное – атмосфера
планеты слишком тонкая", – за-
явил планетолог Европейского
космического агентства Антонио
Гарсиа Муньос. Он также поста-
вил под сомнение и версию с по-
лярным сиянием, поскольку в
данном случае это явление в
1000 раз ярче из когда-либо за-
фиксированных на Земле или
Марсе. "Сложно предположить,
что на Марсе может быть столь
яркое полярное сияние", – отме-
тил он.

Как бы то ни было, но если хоть
одна из гипотез подтвердится, то,
по словам планетолога, данное яв-
ление опровергнет привычные
представления ученых об атмо-
сфере Красной планеты.

Международная группа иссле-
дователей, среди которых и сам
Муньос, опубликовала статью в
журнале Nature. В ней она заявила
о надежде, что и другие ученые
подключатся к работе по этой за-
гадке и помогут установить точное
происхождение этого загадочного
феномена.

ЛОНДОН

На Марсе – очередная загадка для ученых
Необычная "дымка", обнаруженная в верхних
слоях атмосферы в южном полушарии Марса,
стала настоящей загадкой для ученых. 
По их словам, это явление выходит за рамки
привычных представлений об атмосфере 
Красной планеты.

Астрономы периодически на-
блюдают подобные "дымки" и за-
вихрения. Однако явление,
зафиксированное весной 2012 года
на снимках астрономов-любителей
на лимбе (край диска планеты)
Марса, им пришлось наблюдать
впервые. Формация неизвестного
происхождения растянулась в
длину и в ширину на расстояние от

500 до 1 тыс. километров. И распо-
ложилась на высоте 200-250 кило-
метров.

Исследователи предположили,
что это может быть очень большим
облаком или необычайно ярким по-
лярным сиянием. Однако главный
вопрос заключается в том, почему
это образование находится так вы-
соко. Обычно облака на Марсе

ный рубеж будет преодолен в
2018 году.

Согласно экспертам, в настоя-
щее время надлежащим образом
перерабатывается лишь менее
1/6 часть таких отходов, тогда как
стоимость остающихся в них цен-
ных материалов превышает 51
млрд долларов. Среди них, напри-
мер, 300 тонн золота, что соответ-
ствует 11% его добычи в мире в
2013 году.

Здесь и 2,2 млн тонн таких
вредных свинцовых соединений,
как ртуть, кадмий и хром. А также
4,4 тыс. тонн уничтожающих озо-
новый слой углеводородных газов
(CFC).

"Во всем мире электрические и
электронные отходы – это ценный
резерв сырья, – отметил замести-
тель генерального секретаря
ООН, ректор Университета ООН
Дэвид Мэлоун. – В то же время
они представляют собой опасный
склад токсичных материалов, с ко-
торыми нужно обращаться пре-
дельно осторожно".

КОПЕНГАГЕН Н.Морозов

Электронные отходы – резерв сырья

Заселение Европы пришло в Востока

Дания вошла в число стран с самым большим
количеством "высокотехнологичного мусора" 
на душу населения. Каждый житель страны
выбросил в прошлом году на свалку в среднем 
24 килограмма электрических и электронных
отходов – отслуживших холодильников 
и стиральных машин, компьютеров 
и мобильных телефонов.

Согласно докладу Универси-
тета ООН (УООН), Дания заняла
четвертое место в мире по количе-
ству таких отходов на душу населе-
ния. Лидер этого рейтинга –
Норвегия с 28,4 кг на жителя, за ко-
торой следует Швейцария (26,3 кг)
и Исландия (26,1 кг). За Данией в
перечне идут Великобритания (23,5
кг), Нидерланды (23,4 кг), Швеция
(22,3 кг), Франция (22,2 кг), США
и Австрия (по 22,1 кг).

Регионом с самым низким коли-
чеством высокотехнологичных от-
ходов стала Африка. Всего на

"черном континенте" их было про-
изведено 1,9 млн тонн.

Больше всего таких отходов
приходится на США и Китая, где
суммарно производится 32% всего
мирового объема технологичного
мусора.

В 2014 году было выброшено
рекордное количество электро-
ники – 41,8 млн тонн. Для их вывоза
на свалку потребовалось бы более
миллиона тяжелых грузовиков, ко-
лонна которых протянулась бы на
23 тыс. километров. Если нынешняя
тенденция сохранится, 50-миллион-

Рио-де-Жанейро (51%) и Москвы
(50%). Санкт-Петербург занял 7
место с показателем 44%.

Следует отметить, что Сингапур
впервые принял участие в подобном
исследовании, проводимым с 2008
года на основе информации, полу-
чаемой с установленных навигато-
ров. Руководитель филиала
компании "ТомТом" по Юго-Восточ-
ной Азии Саймон Баркер признал,
что результаты оказались несколько
неожиданными.

"Мы рассчитывали, что Сингапур
с его разветвленной системой об-
щественного транспорта, хорошо
отлаженной инфраструктурой, на-
личием платных дорог, в том числе
– при въезде в центр города, авто-
матической системой переключения
светофоров в зависимости от загру-
женности дорог и, наконец, высо-
кими ценами на личные автомобили
займет более высокие позиции", –
признал управляющий. Возможно,
добавил он, постоянно ведущиеся
ремонтные работы, а также строи-
тельство и прокладка новых линий
метрополитена сказывается на за-
груженности дорог.

СИНГАПУР Е.Соловьев

«Умные дороги» не избавили от пробок
Несмотря на жесткие ограничения 
по приобретению частного транспорта и создание
постоянно модернизируемой системы "умного
города", ситуация на дорогах Сингапура 
еще далека от совершенства, – к такому выводу
привел голландский производитель 
GPS-навигаторов "ТомТом", изучив данные 
с 2,8 млн км дорог по всему миру.

Согласно составленному ком-
панией рейтингу загруженности
автомагистралей, Сингапур ока-
зался лишь на 38-м месте из 146
мегаполисов мира, уступив, на-
пример, Нью-Йорку, Мельбурну
и Милану. Эксперты подсчитали,
что сингапурские водители прово-
дят в час-пик на 33% времени
дольше, чем в обычные часы –
что и рассматривалось как основ-

ной показатель для сравнения в
рейтинге.

Более того, в некоторые дни не-
дели или праздники подобные пока-
затели могут достигать утром 58%,
а по вечерам – и 78%, что говорит о
серьезном характере дорожных
пробок в мегаполисе. Если взять во
внимание средний показатель, хуже
всего ситуация обстоит на дорогах
Стамбула (58%), Мехико (55%),

до 4600 лет назад. Люди "Ямной
культуры" были всадниками, пасли
стада овец и передвигались по сте-
пям в фургонах, где хранились за-
пасы пищи и воды. Люди "Ямной
культуры" насыпали огромные кур-
ганы над могилами, а в захороне-
ниях они оставляли драгоценности,
оружие и даже колесные повозки.

По мнению археолога Дэвида
Энтони из Хартвик-колледжа, ру-
ководителя группы исследователей
Гарвардского университета, рас-
пространение людей "Ямной куль-

туры" по территории Европы было
сравнительно мирным. "Это не
было подобие нашествию гуннов
во главе с Атиллой, когда убивали
всех подряд", – говорит ученый.
Скорее всего, по его мнению, люди
"Ямной культуры" на протяжении
нескольких веков "сталкивались с
определенной оппозицией", од-
нако постепенно барьеры между
представителями двух культур ис-
чезли.

Исследователи из Копенгаген-
ского университета отметили, что
миграция представителей "Ямной
культуры" осуществлялась не
только на запад. Исследовав обра-
зец ДНК, взятый из захоронения в
Сибири, возраст которого насчиты-
вает 4700 лет, они выяснили, что эти
люди унаследовали элементы ДНК,
характерные для "Ямной культуры".

НЬЮ-ЙОРК И.Борисенко

В настоящее время коммерче-
ское использование "беспилотни-
ков" в США разрешается только в
виде исключения. ФАУ надеется
разработать единые правила на
этот счет к концу года. Однако не-
давно оно решило значительно
упростить выдачу лицензий аме-
риканским частным компаниям
на применение БПЛА. По словам
представителей этого ведомства,
разрешения будут выдаваться
"почти автоматически" на исполь-
зование аппаратов весом до 25 кг.
Они должны будут летать только в
дневное время, подниматься на
высоту не более 61 метра и посто-
янно находиться в поле зрения
оператора.

За последний год ФАУ выдало
лицензии на применение БПЛА
нескольким десяткам американ-
ских компаний. Их разрешено ис-
пользовать для аэрофотосъемки в
труднодоступных местах, для
контроля над трубопроводами и
нефтегазовыми месторожде-
ниями, для осмотра земельных
участков при торговле недвижи-
мостью, а также для наблюдения
за посевами сельхозкультур.
Кроме того, торговая компания
"Амазон" получила разрешение
опробовать свои "беспилотники" в
тестовом режиме для доставки по-
сылок заказчикам.

На рассмотрении ФАУ нахо-
дятся более 200 аналогичных за-
явок от других частных компаний.
Задачу открыть национальное воз-
душное пространство для коммер-
ческих БПЛА – при условии
строгого соблюдения правил без-
опасности – перед федеральным
управлением поставил Конгресс
США, принявший на этот счет
специальный закон.

Международная ассоциация
пользователей БПЛА утверждает,
что реализация этой идеи позво-
лит в первые три года создать в
стране 70 тыс. новых рабочих
мест. Потенциальный рынок
таких устройств в Соединенных
Штатах оценивается экспертами
почти в 14 млрд долларов. Счита-
ется, что США отстали в этой
области от ряда других стран, в
том числе – государств ЕС, Ка-
нады и Австралии.

ВАШИНГТОН И.Лебедев
Научная

долина
В турецкой провинции

Коджаэли

заложен

первый камень

строительства

"научной долины",

способной обеспечить

работой до ста тысяч

человек.

Местные власти позициони-

руют эту зону как один из ос-

новных научных центров

региона. По словам министра

науки, промышленности и тех-

нологий Фикри Ышыка, в до-

лине будет расположено до

пяти тыс научно-производ-

ственных компаний и объеди-

нений. Помимо компаний

разработчиков здесь будут

расположены и производ-

ственные мощности, офисы

для обмена технологиями в

области инноваций.

Как отметил министр, про-

винция Коджаэли, располо-

женная на северо-западе

Турции, выбрана не случайно.

"В этом регионе работает 87 из

500 наших крупнейших компа-

ний, располагаются 37 про-

мышленных зон и 14

университетов", – отметил

Ф.Ышык.

АНКАРА К.Жаров

В
ходе испытаний впервые будут
одновременно проверены все
компоненты системы, которая

будет контролировать полет "бес-
пилотников" и предотвратит их
столкновения в воздухе с пасса-
жирскими, грузовыми и воен-
ными машинами. Специальным
тестам в ходе полетов будут под-
вергнуты установленные на БПЛА
датчики, радары, компьютерные
программы. А также возможности
их взаимодействия с наземной ин-
фраструктурой, в том числе – со
службой авиадиспетчеров.

"Мы рады возможности про-
должить партнерские отношения
с "Дженерал атомикс" и "Ханиу-
элл" в проведении испытательных
полетов, которые помогут разра-
ботать стандарты, необходимые
для безопасной интеграции бес-
пилотных летательных аппаратов
в национальную систему воздуш-
ного сообщения", – заявила руко-
водитель проекта Лори Гриндл.
Она сообщила, что НАСА прово-
дит эти испытания в своем Иссле-

«Беспилотники» получат
права гражданства
Космическое ведомство США приступило 
к испытаниям новых технологий, которые
позволят беспилотным летательным аппаратам
(БПЛА) находиться в воздушном пространстве
страны наряду с обычными самолетами. 
В проекте также участвуют Федеральное
авиационное управление (ФАУ) и компании
"Дженерал атомикс аэронотикал системс" 
и "Ханиуэлл интернэшнл".

довательском летном центре имени
Армстронга в Калифорнии.

Специалисты используют БПЛА
MQ-9 "Предэтор", созданный ком-
панией "Дженерал атомикс" и полу-
чивший название "Икхана" после
того, как его приобрело для на-
учных целей НАСА. Вместе с ним в
небо поднимаются многоцелевой
двухмоторный самолет "Бичкрафт"
С-90 "Кинг эйр" и применявшийся
когда-то ВМС США для противоло-
дочной разведки самолет S-3В "Вай-
кинг", созданный компаний
"Локхид-Мартин". Направляя их
встречными курсами, эксперты
проверяют способности "беспилот-
ника" избегать столкновений и опо-
вещать пилотов других машин об
опасном сближении.

В первый день испытаний, 17
июня, БПЛА сближался с самоле-
тами 14 раз, во второй день – 23
раза. "На первом этапе команда, ра-
ботающая над проектом, планирует
осуществить более 200 таких сбли-
жений", – отметило космическое
ведомство США. На втором этапе,
который начнется в августе, будет
задействован военный учебный са-
молет "Бичкрафт" Т-34 "Ментор",
оснащенный системой предотвра-
щения столкновений и оповещения
об опасности, которая будет уста-
навливаться на БПЛА. Пилоты этой
машины проверят действие экспе-
риментальной системы вместе с на-
земными службами контроля, в том
числе – в ходе переговоров с авиа-
диспетчерами.

«Роллс-Ройс» для авиации
Rolls-Royce ("Роллс-Ройс") заключил контракт стоимостью 9,2 млрд

долларов на поставку авиационных двигателей для 50 самолетов Airbus
("Эрбас") дубайской фирмы Emirates ("Эмирэйтс"). Предполагается, что
эти 50 Airbus A380 будут оснащены двигателями Trent 900.

"Успех Emirates в течение последних 30 лет можно назвать выдаю-
щимся, – заявил главный исполнительный директор Rolls-Royce Джон
Риштон. – Мы рады, что компания вновь обратилась к нам за нашими тех-
нологиями, предложив крупнейший в нашей истории заказ".

В свою очередь президент Emirates Airline Тим Кларк заявил: "Мы впе-
чатлены приверженностью Rolls-Royce к постоянному совершенствованию
технических характеристик Trent 900. Именно эти улучшения были решаю-
щим фактором при выборе конечного продукта для наших 50 самолетов".

В минувшем ноябре Rolls-Royce заключил контракт стоимостью
5,02 млрд долларов на поставку авиационных двигателей для 50 самоле-
тов Airbus американской фирмы Delta Air Lines ("Дельта эйр лайнс").

Производитель двигателей для самолетов и морских судов, энергети-
ческого оборудования и вооружений, Rolls-Royce Holdings ("Роллс-Ройс
холдингс") сейчас действует отдельно от выпускающей одноименную
марку роскошных автомобилей компании Rolls-Royce Motor Cars ("Роллс-
Ройс мотор карс"). Последняя сейчас является подразделением герман-
ского концерна BMW (БМВ).

Две компании были разделены в 1973 году после того, как британское
правительство временно национализировало Rolls-Royce, чтобы спасти
единую тогда компанию от банкротства.

ЛОНДОН Г.Зименков

Первая «теплокровная» рыба
Красноперый опах (Lampris guttatus), как доказали американские био-

логи, является единственным известным на данный момент видом рыб,
который способен самостоятельно обогревать все свое тело подобно
таким теплокровным существам, как млекопитающие и птицы.

Ученые из Национального управления США по исследованию океанов и
атмосферы выяснили, что красноперый опах, распространенный в умеренно
теплых и субтропических водах всех океанов, с помощью энергичных дви-
жений грудными плавниками поддерживает такую температуру тела, кото-
рая примерно на 4 – 5 градусов выше температуры окружающей его воды.
В сохранении тепла ему, в частности, помогает и округлая форма тела.

Постоянный обогрев избавляет опаха от необходимости подниматься
с холодных глубин ближе к поверхности. Таким образом, у него остается
больше времени для поиска добычи – небольших кальмаров, ракообраз-
ных и других рыб.

Данная способность, как считают биологи, позволяет этому виду бы-
стрее реагировать и двигаться, в том числе – преследуя добычу. А также
лучше видеть.

НЬЮ-ЙОРК И.Пильщиков

МИР
СЕГОДНЯ

Газопровод как альтернатива
Строительство Трансадриатического газопровода (Trans Adriatic

Pipeline – ТАП, TAP) начнется не позже 16 мая 2016 года, – такие сроки
указаны в подписанном министром экономического развития Италии
Федерикой Гуиди декрете, разрешающем начало работ на этом объ-
екте газовой инфраструктуры.

TAP, который планируется ввести в эксплуатацию до 31 декабря
2020 года, пройдет по дну Адриатики, соединив Албанию и южную
итальянскую область Апулия. По этой новой магистрали в южную Ев-
ропу должен поступать каспийский газ из Азербайджана.

В то же время в Апулии усиливаются протесты против строитель-
ства газопровода, который, как опасаются защитники окружающей
среды и местные жители, приведет к падению природной и туристи-
ческой ценности побережья и его загрязнению.

Многие специалисты рассматривают ТАР как альтернативу "Юж-
ному потоку".
РИМ В.Щербакова

Заселение Европы началось около 45 тыс. лет 
назад и происходило тремя волнами с промежутком 
в несколько тысяч лет, – к такому выводу пришли
участники самого масштабного исследования
образцов ДНК, взятых из 170 захоронений 
на огромной территории от Испании до России.
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Минобрнауки поставил
российских астрономов
перед выбором: 
самим строить новые
телескопы на Земле 
и в космосе или входить 
в крупные европейские
научные сообщества,
пользоваться их техникой
и платить взносы, –
сообщил директор
департамента науки 
и технологий
Минобрнауки РФ 
Сергей Салихов.

«Мы не можем решать за уче-
ных, как развивать науку. Это
неправильно. Среди астроно-

мов пока нет единства в вопросе о
путях развития наблюдательной аст-
рономии. Когда оно появится, будут
и средства", – заявил он.

"Сторонники и противники
вхождения России в Европейскую
южную обсерваторию (ESO) есть в
разных научных институтах. Там,
где есть серьезная собственная на-
блюдательная база, больше против-
ников. Там, где собственных
инструментов меньше, больше сто-
ронников", – рассказал Олег Мал-
ков, руководитель отдела физики
звездных систем Института астро-
номии РАН (ИНАСАН).

По его словам, именно в ИНА-
САНе родилась идея вступления
России в ESO. "Мы исходим из того,
что все прорывные открытия в аст-
рономии возможны с помощью
крупных дорогих инструментов.
Строить такие инструменты в оди-
ночку может себе позволить только
одна страна в мире. И это – не Рос-
сия. Европейцы давно это поняли.
И объединились в ESO", – привел
аргумент "за" ученый.

Вторым "за", по его мнению, яв-
ляется тот факт, что в России до-
стойные телескопы негде
установить: "В Чили, где ставит
свои телескопы ESO, они простаи-
вают лишь 10% наблюдательного
времени. В России же – 70%, так
как мест с большим числом ясных
дней гораздо меньше и прозрач-
ность атмосферы ниже".

В то же время, считает ученый,
"решать вопрос простым голосова-
нием нельзя – надо выслушивать
все аргументы. А они весомы и у
противников вхождения в ESO". По
его словам, "идея обсуждается с

2008-2009 года, когда вступительный
взнос был бы в пять раз меньше, так
как он исчисляется в процентах от
ВВП страны за три года. Сейчас мы
разбогатели, платить придется
больше. Но главное – время рабо-
тает против всех нас – и сторонни-
ков, и противников. Европейцы
строят инструменты и ведут наблю-
дения, а мы думаем и дискутируем",
– не скрыл О.Малков.

Заместитель директора Главной
(Пулковской) астрономической об-
серватории Александр Девяткин
считает, что после вступления Рос-
сии в европейскую ассоциацию
"многие реализуемые сейчас про-
граммы будут свернуты. О разви-
тии собственной базы телескопов
России придется забыть, так как
деньги, выделяемые на всю астро-
номию, примерно соответствуют
взносам, которые придется платить
за вступление и поддержание член-
ства в ESO".

Директор Института приклад-
ной астрономии РАН Александр
Ипатов так же полагает, что "работа
с европейскими коллегами на их
инструментах с уплатой крупных
взносов – это развитие мировой
астрономии за счет российской".

Специальная астрофизическая
обсерватория РАН (САО РАН) ра-
ботает на крупнейшем в России 6-
метровом оптическом телескопе
БТА у горы Пастухова в Карачаево-
Черкесии и 600-метровом, самом
большом в мире, радиотелескопе
РАТАН-600 в долине реки Зелен-
чук. Они постоянно модернизи-
руются и используются
сотрудниками научных институтов
страны, так как в горах Карачаево-
Черкесии лучший в России астро-
номический климат – больше
ясных дней и выше прозрачность
атмосферы.

Главная (Пулковская) астроно-
мическая обсерватория РАН рабо-
тает над возобновлением
исследований на телескопе Максу-
това в Чили (здесь астроклимат луч-
ший на Земле). Он был
законсервирован после прихода к
власти Аугусто Пиночета в 1973
году. Также Пулковская обсервато-
рия стремится возродить службу
Солнца – сеть из небольших опти-

ческих телескопов, которая могла
бы непрерывно наблюдать светило,
передавая эстафету друг другу.

В космосе уже четыре года рабо-
тает проект "Радиоастрон", реализо-
ванный Физическим институтом
имени Лебедева РАН (ФИАН). В
2016 году Институт космических ис-
следований РАН планирует начать в
космосе проект "Спектр РГ" для
фиксации рентгеновского излуче-
ния. В 2019-м Институт астрономии
РАН (ИНАСАН) готовится отпра-
вить на орбиту аппарат "Спектр УФ"
для изучения ультрафиолетового из-
лучения. А на 2020-2025 годы ниже-
городский Институт прикладной
физики РАН наметил запуск про-
екта "Миллиметрон" для фиксации
миллиметровых радиоволн.

Институт прикладной астроно-
мии РАН в постсоветский период по-
строил пять крупных объектов – три
32-метровых радиотелескопа в Свет-
лом (Ленинградская область), в
урочище Бадары (Бурятия) и в ста-
нице Зеленчукская (Карачаево-Чер-
кесия). А также два 13-метровых
скоростных радиотелескопа в Зелен-
чукской и Бадарах, которые прохо-
дят испытания и начнут работать в
конце года. В планах института – мо-
дернизация радиотелескопа в Крыму
и строительство нового в Антарктиде
в районе станции Восток.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ Н.Михальченко

ППААННООРРААММАА
Полетит 
космонавт 
из Казахстана

Казахстанский космонавт

Айдын Аимбетов включен в

состав экипажа очередной

экспедиции на Международ-

ную космическую станцию

вместо отказавшейся от по-

лета британской певицы Сары

Брайтман.

Как сообщили в Роскос-

мосе, 42-летний космонавт

Казкосмоса Айдын Аимбетов

утвержден в качестве члена

экипажа миссии МКС-44/45

и уже приступил к трени-

ровкам.

Старт космического ко-

рабля "Союз ТМА-18М" с

космодрома Байконур запла-

нирован на 1 сентября. В

одном экипаже с А.Аимбето-

вым на орбиту полетят рос-

сийский космонавт Сергей

Волков и европейский астро-

навт Андреас Могенсен.

В российской столице начи-
наются ходовые испытания нового
вида городского транспорта –
электробуса. Первый опытный об-
разец уже передан "Мосгорт-
рансу", сообщили специалисты
"Группы ГАЗ". По их словам, элек-
тробус будет тестироваться как
альтернатива автобусам большой
вместимости с бензиновыми, ди-
зельными и газовыми двигате-
лями.

"Мосгортранс" – один из круп-
нейших пассажироперевозчиков

страны – в течение нескольких ме-
сяцев будет оценивать работоспо-
собность машины на реальных
маршрутах столицы.

Электробус ЛИАЗ-6274 вме-
стимостью до 90 пассажиров
разработан на базе низкополь-
ного автобуса. Машина работает
от аккумуляторов, заряжаю-
щихся от электросети, что исклю-
чает вредные выбросы в
атмосферу. Аккумуляторы заря-
жаются полностью в течение 5
часов и обеспечивают запас хода
до 280 киломеров.

На первом этапе тестировать
новую технику будут без пассажи-
ров. Если автобус не вызовет на-
реканий, его поставят на один из
действующих городских маршру-
тов. Испытания должны показать –
насколько такой вариант город-
ских автобусов соответствует по-
требностям столицы и удобен в
обслуживании.

Ранее заместитель столичного
мэра Максим Ликсутов сообщил,
что электробусы смогут выйти на
московские улицы для перевозки
пассажиров только после, как ми-
нимум, годового тестирования.

"Конечно, мы не останавли-
ваем программу обновления
парка троллейбусов, трамваев. И
готовы рассматривать возможно-
сти приобретения электробусов, в
случае, если они пройдут, по край-
ней мере, годовой цикл тестиро-
вания с учетом особенностей
климата Москвы", – продолжил
М.Ликсутов, добавив, что город-
ские власти готовы к такому со-
трудничеству.

"Ряд отечественных и иностран-
ных компаний выразили желание
дать нам технику на тестирование.
Если оно окажется удачным, мы с
удовольствием будем покупать
машины нового поколения на
электрическом ходу", – заявил
М.Ликсутов.

Проникнуть в тайны знаменитых
памятников архитектуры помогает
технология лазерного сканирования,
разработанная профессором Вас-
сар-колледжа Эндрю Таллоном.
Она позволяет с высокой точностью
– до 5 миллиметров – замерять от-
дельные элементы архитектурных
шедевров – таких, как собор Нотр-
Дам в Париже или Национальный ка-
федральный собор в Вашингтоне. А
затем создать на компьютере их
трехмерное изображение. Кроме
того, в результате такого обследо-
вания удается выявить слабые места
в конструкции и недоработки строи-
телей.

С помощью новой системы уже
обследовано более 40 исторических
зданий. "Каждое здание смещается –
при подвижке фундамента или в слу-
чае, когда одна из стен нагревается
под солнцем сильнее, – отметил уче-
ный. – Изучая то, как смещается кон-
струкция, можно выяснить, каков был

первоначальный проект и даже то,
какие меры предпринимали строи-
тели в случае, если при возведении
здания возникали проблемы".

В частности, при изучении внут-
ренних конструкций собора Нотр-
Дам созданная ученым аппаратура
сделала около миллиарда замеров с
50 различных точек. После обработки
этой информации выяснилось, что не-
которые колонны внутри собора,
строительство которого продолжа-
лось с 1163 по 1315 год, стоят не-
ровно. А западный фасад слегка
отклоняется от вертикали.

По мнению Э.Таллона, это свя-
зано с тем, что при строительстве со-
бора грунт под фундаментом просел
и строителям пришлось приостано-
вить работы на несколько лет, ожи-
дая, пока грунт достаточно
уплотнится. Замеры также показали,
что своды собора были сделаны так
искусно, что не подверглись дефор-
мации за 800 лет.

Лазерное сканирование было про-
ведено и в построенном в 1907 году
Национальном кафедральном соборе
в Вашингтоне. Исследователей
прежде всего интересовал вопрос о
том, учитывали ли строители реко-
мендации известного в то время исто-
рика искусств Уильяма Гудьира,
который считал, что при создании го-
тических соборов древние строители
в отдельных случаях сознательно до-
пускали неточности для того, чтобы
каждый собор был особым.

Ученым удалось найти отличие:
сканирование показало, что колонны
в центре собора были чуть наклонены
наружу, а хоры слегка смещены по
отношению к нефу. По словам Э.Тал-
лона, "Гудьир считал, что сознательно
допущенная неточность была тем сек-
ретом, который применяли древние
зодчие для того, чтобы каждое из их
созданий было прекрасным и ориги-
нальным".

НЬЮ-ЙОРК И.Борисенко

Toyota удвоит
производство

Японский концерн "Тойота"

(Toyota) инвестирует 6 млрд

рублей в развитие завода в

Санкт-Петербурге, который уже

к концу года удвоит производ-

ство автомобилей, – сообщил

губернатор города Георгий

Полтавченко.

Соглашение с компанией

предусматривает увеличение

производства с 50 до 100 тысяч

автомобилей к концу года. А

также запуск новой модели Toy-

ota RAV4 в 2016 году.

Сотрудники "Тойоты" убеж-

дены, что в России есть боль-

шой потенциал для развития

бизнеса. Поэтому и было при-

нято такое решение.

В ноябре 2014 года на пред-

приятии началась сборка об-

новленного седана "Камри"

(Camry), были запущены новые

цеха штамповки кузовных и

производства пластиковых де-

талей.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Летающий
робот

Летающего робота для иссле-
дований Арктики разработали в
Морском государственном уни-
верситете им. Невельского. Он
оснащен автоматическим про-
граммным комплексом для ис-
следования ледовой обстановки
в районе Севморпути, – расска-
зал сотрудник Научно-образова-
тельного центра университета
Алексей Перцев.

По его словам, "квадрокоптер
обладает повышенной устойчи-
востью к низким температурам.
Он способен на скорости в 40
км/час вести разведку и исследо-
вание ледовых полей, находясь в
воздухе впереди следующего по
Северному морскому пути
судна".

На аппарате установлен раз-
работанный в университете ком-
плекс аппаратуры для
электромагнитного зондирова-
ния толщины льда и определения
содержания углеводородов в
морской воде с помощью изме-
рения ее оптических параметров.
Полученные сведения позволят
судам выбирать безопасную до-
рогу во льдах. А также обнаружи-
вать нефтяные загрязнения, что
особенно актуально при добыче
углеводородов на арктическом
шельфе.

Настоящая работа для робота
начнется через несколько меся-
цев, когда в Арктику отправится
научная экспедиция на учебном
судне Морского университета
"Профессор Хлюстин".

ВЛАДИВОСТОК М.Шатилова

Из Арктики в Антарктиду – дважды в год

В повестке дня – университет для таксистов

Секреты шедевров – в неточностях

Орнитологи национального
парка "Онежское Поморье" в Ар-
хангельской области впервые в
России с помощью миниатюрных
геолокаторов-логгеров отследили
маршрут полярных крачек, "путе-
шествующих" между Арктикой и
Антарктикой, – сообщил замди-
ректора по науке нацпарка Анд-
рей Волков.

По его словам, эти птицы, при-
знанные чемпионами среди перна-
тых по дальности миграционных
перелетов, гнездятся в Арктике, а
зимуют у берегов Антарктиды.

"В июне 2014 года впервые в
России на лапках 20 птиц-путеше-
ственниц закрепили сверхлегкие
электронные накопители информа-
ции весом всего 1,5 г, – рассказал
ученый. – В конце мая этого года
крачки вернулись к родным бере-
гам. И с восьми птиц исследовате-
лям удалось снять геолокаторы".

После компьютерной обра-
ботки данных выяснилось, что
маршрут крачек из "Онежского

Поморья" к местам зимовок про-
легал через воды Исландии и
южной Гренландии, через Атлан-
тический океан к берегам запад-
ной Африки, далее – через
Индийский океан к берегам
южной Австралии, после чего в
ноябре крачки прибыли в районы
зимовки в антарктических морях.
В обратный путь к местам гнездо-
вания крачки отправились в конце
марта через воды Атлантики.

"Выполненный проект показал,
что полярные крачки с берегов Бе-
лого моря объединяют в своих
маршрутах пролетные пути и рай-
оны антарктических зимовок кра-
чек из Гренландии, Исландии,
Шпицбергена и Нидерландов", –
отметил А.Волков.

Несколько лет назад зарубеж-
ные орнитологи с помощью геоло-
катаров проследили пути
миграции полярных крачек, оби-
тающих летом на территории Ис-
ландии и Гренландии, на Аляске,
на Шпицбергене и в Нидерландах.

Выяснилось, что за год эти птицы
пролетают вдвое большие рас-
стояния, чем предполагалось
ранее, – свыше 90 тыс. км.

Полярная крачка – небольшая
птица семейства чайковых, веся-
щая всего около 125 г. Это – един-
ственный вид птиц, совершающий
сезонные перелеты между Аркти-
кой и Антарктикой дважды в год.
Полярные крачки питаются пре-
имущество мелкой рыбешкой,
они образуют пары на всю жизнь.

АРХАНГЕЛЬСК В.Ануфриев

Население –
5 миллионов

Сидней обещает стать пер-
вым австралийским городом, в
котором будут жить 5 миллио-
нов человек.

Как сообщило Националь-
ное статистическое бюро, в
конце прошлого года в Сиднее
жили 4840600 человек, что на
1,8% больше, чем годом
ранее. Вторым крупнейшим
городом Зеленого континента
остается Мельбурн, числен-
ность жителей которого за год
увеличилась на 2,2% – до
4440300 человек. Третью
строку в этом списке занимает
столица штата Квинсленд
Брисбен – 2274600 жителей
(годовой прирост составил
1,7%).

В столице страны Канберре
в конце прошлого года жили
386 тыс. человек (годовой при-
рост составил 1,2%).

Численность населения
всей страны в конце минув-
шего года составила 23490700
человек (прирост – 1,6%).
Примечательно, что 6,6 млн
современных граждан Австра-
лии родились за ее преде-
лами.

СИДНЕЙ П.Ваничкин

Профсоюз таксистов Стам-
була и "Университет Бахчешехир"
(УБ) готовятся подписать соглаше-
ние о создании высшей школы
подготовки дипломированных так-
систов. Инициаторы проекта на-
мерены получить необходимые
разрешения от Совета по выс-
шему образованию Турции. И в
максимально короткие сроки на-
чать принимать абитуриентов.

По словам профессора инже-
нерного факультета УБ Мустафы
Ылыджалы, в случае реализации
этого проекта в транспортной
сфере Турции будет сделан про-
рыв. "Города в нашей стране стали
гораздо крупнее. И подобные
профессиональные школы уже яв-
ляются обязательным инструмен-
том в современном мире. В том
числе и потому, что качество услуг
напрямую зависит от качества об-
учения", – заявил он.

Только в Стамбуле работает
около 50 тыс. таксистов, которые
ежедневно перевозят до 1,5 млн
пассажиров. "Это – очень высокий
показатель. Но сегодня стать так-
систом очень легко. На самом же
деле в развитых городах пришло
время тщательно обучать водите-
лей такси", – отметил М.Ылыд-
жалы.

В создаваемой школе канди-
датов в таксисты будут обучать
и безопасности автомобильного
движения, и техническим аспек-
там, и ряду социальных дисцип-
лин, включая взаимоотношения
между людьми. "Многие труд-
ности, таким образом, сразу
отпадут. Также, возможно,
будет курс английского языка.
Я знаю, что таксисты, работаю-
щие в излюбленных туристами
районах, часто сталкиваются с
проблемами из-за незнания
иностранного языка", – отме-
тил профессор. И добавил, что
считает обоснованным предъ-
являть к таксистам требования
аналогичные тем, которые яв-
ляются обязательными при
приеме на работу, к примеру,
бортпроводников в граждан-
ской авиации.

АНКАРА К.Жаров

От столкновений
с мусором

В КНР начал работу специ-
альный центр слежения за
космическим мусором. Его ра-
боту будет курировать Госу-
дарственное управление
оборонной науки, техники и
промышленности (ГУОНТП)
КНР совместно с Китайской
академией наук.

Перед новой организацией
стоит задача по слежению за
неисправными объектами и их
обломками в околоземном
космическом пространстве.
Центр также будет отвечать за
организацию работы в случае
возникновения нештатных си-
туаций, связанных с космиче-
ским мусором.

Согласно оценкам специа-
листов, вокруг Земли враща-
ется порядка 300 тыс.
неисправных аппаратов и раз-
личных обломков. Столкнове-
ние с ними представляет
серьезную опасность для
спутников и пилотируемых ко-
раблей. К примеру, Междуна-
родной космической станции
(МКС) приходится время от
времени производить ма-
невры для уклонения от му-
сора.

ПЕКИН О.Трутнев

На ходовых испытаниях – электрический автобус

Чтобы определить… вредность газировки
Российские школьники научатся самостоятельно определять
степень загрязнения почвы и вредность газировки. Для них
ученые Сибирского федерального университета (СФУ) из
Красноярска разработали лабораторный практикум по био-
логии со специально адаптированными для школьных занятий
практическими работами.

По словам профессора СФУ Валентины Кратасюк, практикум рассчи-
тан на учеников 5-11 классов. В первой его части – 35 лабораторных
работ, которые "привязаны" к школьной программе. В простой и доступ-
ной форме в материалах практикума объяснено, что такое белок, фер-
мент, явление биолюминесценции и почему светятся некоторые
природные организмы – бактерии, медузы, светлячки, черви, грибы.

Вторая часть практикума – исследовательская. Она предполагает про-
ведение школьниками научных исследований. С помощью прибора-био-
люминометра и реагентов "Энзимолюм" школьники могут определить
степень загрязнения снега, воды, почвы во дворе школы или на собствен-
ной даче. Можно также по слюне установить степень физической устало-
сти человека. А девочки с удовольствием тестируют качество косметики.

Проектом лабораторного практикума по биологии уже заинтересова-
лись более 100 российских школ.

КРАСНОЯРСК В.Хребтов

Лучший грязевый курорт восстановят
Лучший грязевый курорт в России – "Озеро Карачи" – восстановят к

2018 году. Новосибирская область заручилась поддержкой Минкультуры
РФ и рассчитывает до 2018 года получить из федерального бюджета
более 560 млн рублей на завершение реконструкции курорта, – сообщил
губернатор Новосибирской области Владимир Городецкий.

В 1990-х годах здравница обанкротилась и пришла в запустение. Ре-
конструкция началась в 2012 году. Всего требуются вложения в размере
более 3 млрд рублей. 1,8 млрд из них – средства инвестора, завода "Ка-
рачинский источник". Он уже вложил в проект более 250 млн рублей.

Курорт "Озеро Карачи" ведет свою историю с 1880 года. Это – уникаль-
ная здравница, сочетающая лечебные свойства грязи и питьевой минераль-
ной воды. Высокие лечебные свойства карачинской грязи ставят ее в один
ряд с лучшими на других отечественных и зарубежных курортах. А Карачин-
ская минеральная вода по химическому составу – аналог "Ессентуков №4".

НОВОСИБИРСК

Обмелению крупнейшего в мире
резервуара пресной воды спо-
собствуют глобальное потепле-

ние и отсутствие осадков, а также
вмешательство человека. "Средняя
температура воздуха у нас повыси-
лась на два градуса. Осадков стало
значительно меньше. Все это при-
водит к крайне малому притоку
воды в Байкал, – продолжил Е.Гар-
маев. – Сток реки Селенга, при-
вносящей почти половину всего
годового поверхностного притока
воды в озеро, за последние три де-
сятилетия уменьшился на 1,2 кубо-
километра. При
среднемноголетнем объеме в 29,2
кубокилометра, это – приличный
объем".

В прошлом году в Байкал по Се-
ленге поступило лишь 65% воды от
среднемноголетней нормы. "На
фоне таких изменений вмешатель-
ство человека, искусственное по-
нижение или повышение Байкала
может самым негативным образом
сказаться на экосистеме его бас-
сейна", – уверен ученый.

БИП СО РАН уже направил ре-
комендации в администрацию Ир-
кутской области. С тем, чтобы на
западном побережье Байкала за-
благовременно были приняты
меры по обеспечению водой насе-
ленных пунктов, находящихся в
нижнем бьефе Иркутской ГЭС.
"Чтобы ситуация с необходи-
мостью увеличивать сбросы воды
из Байкала из-за маловодья не по-
вторилась, там нужно заранее
углублять и удлинять водозаборы",
– пояснил Е.Гармаев.

Ранее о необходимости рекон-
струкции водозаборов на вытекаю-
щей из Байкала Ангаре и решения
проблем иркутских предприятий,
зависящих от уровня воды в озере,
высказывался депутат Госдумы от
Бурятии Михаил Слипенчук. Он

считает, что решения о возможно-
сти искусственно понизить мини-
мальный уровень водоема
"изменяют психологию людей".
"Получается, что можно спокойно
взять и поменять уровень Байкала.
Таким образом, Байкал, выходит,
– это не священное озеро, которое
охраняется законом и входит в спи-
сок ЮНЕСКО, а обычное водохра-
нилище", – подчеркнул
М.Слипенчук.

Снижение уровня воды в самом
глубоком озере мира, началось осе-
нью прошлого года. Причиной
тому, по мнению экологов, стала
"сложная гидрологическая обста-
новка". "Осенью 2014 года наблю-
дался повышенный фон
температуры воздуха при суще-
ственном дефиците осадков. Это
привело к низкой водности впа-
дающих в Байкал рек. В итоге по-
лезный приток за третий квартал
прошлого года составил 60% от
многолетней нормы", – сообщили
в министерстве природных ресур-
сов Бурятии.

Проблема сохранения запасов
пресной воды стала одной из тем
ежегодного саммита глав Совбезов
70 стран. Основная дискуссия –
"Пресная вода как стратегический
ресурс обеспечения устойчивого
развития международной безопас-
ности".

Ранее секретарь Совета без-
опасности РФ Николай Патрушев
заявил, что "вода становится не
менее важным стратегическим ре-
сурсом, чем углеводороды". "Сего-
дня войны ведутся за обладание
нефтью и газом. Однако уже завтра
борьба продолжится за доступ к за-
пасам пресной воды, которые с
каждым годом становятся все
более востребованными", – под-
черкнул он.

УЛАН-УДЭ Э.Балганова

Перед угрозой войн
за доступ к воде
«Резкое обмеление озера Байкал, наблюдающееся 
с начала года, может повториться. Сегодня уже никто
не рискует делать конкретные прогнозы по части
того, что ждет Байкал в ближайшие годы. Но то, что
угроза благополучному состоянию водоема есть, –
очевидно", – считает и. о. директора Байкальского
института природопользования Сибирского отделения
(БИП СО) РАН Ендон Гармаев.

В какой вуз поступать – ответят... студенты

П
о его словам, "студенческий
рэнкинг станет своего рода
социальным навигатором

для абитуриентов. Он будет
учитывать такие параметры,
как учебная и общая инфра-
структура, качество лекций и
занятий, творческий подход
и пунктуальность преподава-
телей, возможность для сту-
денческого творчества,
самоуправления, спорта, усло-
вия в общежитиях и стоимость
жизни в конкретном городе. В
общем, будет охвачено все, что
важно для повседневной
жизни и учебы студента, но не
учитывается ни одним офици-
альным вузовским рейтин-
гом".

Речь идет именно о рэн-
кинге, который в отличие от
рейтинга позволит выстраи-
вать вузы в зависимости от
того, какие у абитуриента
приоритеты – будь то каче-
ство образования, возмож-
ности для людей с ограни-

чениями по здоровью или стои-
мость учебы и жизни в городе.

Основной набор показате-
лей рэнкинга базируется на
студенческом стандарте каче-
ства образования, созданном в
России по результатам социо-
логических опросов семи
тысяч студентов в 2013-14
годах. Основной драйвер про-
екта – Общероссийское обще-
ственное движение "За
качественное образование",
партнеры – Минобрнауки РФ,
Общественная палата РФ, а
также Ассоциация негосу-
дарственных вузов и федераль-
ные министерства, имеющие
подведомственные вузы.

Методика составления рэн-
кинга исключает давление
преподавателей и руководства
вуза на студентов. А также
коррупционные факторы.

По словам А.Швиндта, экс-
периментальная модель рэн-
кинга будет представлена к
началу приемной кампании
2016 года. А полностью он
будет сформирован в конце
2016 – начале 2017 года.

По оценкам экспертов, в
него войдут около 800 госу-
дарственных и негосударст-
венных вузов РФ. Инициаторы
ведут переговоры с 18 зару-
бежными партнерами – в
частности, с Индийским и Ев-
ропейским агентствами по га-
рантиям качества
образования, о включении
российского студенческого
рэнкинга в мировые рейтинги
вузов.
ЕКАТЕРИНБУРГ

Первый в мире студенческий рэнкинг вузов
будет создан в России в 2016 году, –
сообщил председатель комиссии Cовета 
по делам молодежи Минобрнауки РФ 
Антоний Швиндт.

«Д
остаточно отснять со всех ра-
курсов стопу и получить ее
точную 3D-модель, – по-

яснила Каролин Валеруд, предста-
вительница стокгольмской
компании Volumental ("Вольюмен-
тал"), разработавшей программу.
– Мы анализируем ее и предо-
ставляем мерки для создания уни-
кального продукта".

Для получения правильных
снимков используются специ-
альные камеры Microsoft Kinect
или Intel Real Sense, которые по-
мимо объектива оборудованы спе-
циальными датчиками,
позволяющими получать объемное
изображение предметов в кадре.
Они снимают, вращаясь вокруг
стопы на специальной установке, а
затем передают данные на ком-
пьютер. В будущем при выборе
или заказе новой обуви можно
будет просто сверяться с сохра-
ненными мерками.

Шведская фирма при разра-
ботке ПО опиралась на опыт ис-
следователей из Королевского
технологического института в
Стокгольме. В 2012 году они пыта-
лись "научить" роботов видеть объ-
емные предметы при помощи
камер от игровых консолей.

"По нашим расчетам, примерка
обуви или джинсов в своем ны-
нешнем виде, когда люди наугад
подбирают размер, исчезнет из ма-
газинов примерно через десять
лет", – поделилась К.Валерунд.
"Достаточно будет просто сказать
"сними мерку"!", – добавила она.

Шведы планируют поставить
свой продукт на коммерческие
рельсы в два этапа. Первый – раз-
местить в магазинах измеритель-
ное оборудование. Компания
Volumental уже заключила конт-
ракт с итальянским обувным брен-
дом Scarosso ("Скароссо").
Итальянцы готовы установить
новую систему в своем бутике во
Франкфурте уже этой осенью.

Второй же этап рассчитан на
быстро шагающий технологиче-
ский прогресс – когда 3D-камеры
появятся на смартфонах и ноутбу-
ках. Разработчики рассчитывают
заработать на продаже программ-
ного обеспечения для самостоя-
тельного пользования. В планах на
самое отдаленное будущее – про-
изводство систем для снятия
мерки с любой части тела для всех
типов одежды и аксессуаров.

ЛОНДОН

Рон Линдсей и Аксель Швайгер
из Вашингтонского универси-
тета собрали и проанализиро-

вали информацию о таянии в этом
регионе ледников за последние
40 лет. "У нас был доступ ко всем
необходимым данным со спутни-
ков, самолетов, кораблей и даже
подводных лодок. Благодаря им
мы выяснили, что ледяной покров
в Арктике уменьшился на 65%", –
отмечает в своей работе Р.Линд-
сей.

В ходе более детального ана-
лиза всей собранной информа-
ции, научные сотрудники
убедились в том, что, начиная с
2000 года, процесс сокращения
площади льда в самом холодном
океане планеты стал наращивать
темпы. "В сегодняшних условиях
ледовое покрытие Арктического
бассейна будет сокращаться по 45
см за 10 лет. Лед будет просто
таять на глазах. Безусловно мы
знали, что это происходит. Но
раньше мы не имели понятия, на-
сколько быстр этот процесс, – го-
ворят ученые.

В 2017 году специалисты На-
ционального управления по аэро-
навтике и космическому
пространству США (НАСА) пла-
нируют запустить на околозем-
ную орбиту научный спутник
"АЙССэт-2" (ICESat-2). Космиче-
ский аппарат с помощью лазерной
системы будет изучать изменения
климата на планете и собирать
данные о движении льдов на по-
люсах. Стоимость аппарата соста-
вит более 96 млн долларов.
Планируется, что он будет рабо-
тать на орбите от трех до семи лет.

В случае сокращения площади
ледяного покрова в местах обита-
ния белых медведей они не смогут
добывать себе достаточно пропи-
тания – к такому выводу пришли
американские биологи. Полярным
хищникам будет трудно охотиться
на излюбленную добычу – круп-
ных морских млекопитающих,
мясо которых очень питательно и
богато жирами.

В новых условиях медведи смо-
гут рассчитывать лишь на более
скудное питание, в частности –
на ягоды и яйца птиц. По мнению
одного из авторов исследования,
биолога Кэрин Роуд из Геологиче-
ской службы США, такой рацион
не сможет компенсировать энер-
гетические затраты хищников.
"Есть свидетельства того, что не-
которые медведи используют на-
земные источники пищи, в том
числе – в районе Гудзонова за-
лива. Однако нет оснований счи-
тать, что это позволяет им в
значительной мере удовлетворить
потребность в калориях", – счи-
тает биолог.

"В ходе данного исследования
мы установили, что полярные мед-
веди едва ли смогут выжить на
суше. Если мы не сохраним льды,
они, вероятно, исчезнут", – под-
черкнул соавтор опубликованной
научной работы Стивен Эмстрап.

Белые медведи, которые, как
правило, крупнее и массивнее
своих бурых собратьев, проводят
большую часть жизни на льду.
Они охотятся на нерп, тюленей и
других животных, подстерегая их
около лунок.

ВАШИНГТОН Д.Соловых

Тополь без пуха
Биолог из казахстанского го-

рода Кустанай Валентина Обо-
довская методом отбора
получила селекционный тополь,
не образующий пуха.

"Сегодня из-за пуха тополь от-
казываются сажать или подвер-
гают эти деревья вырубке, что
делать нельзя, так как тополь –
самое устойчивое к загрязнениям
атмосферы дерево, – говорит она.
– Тополь выдерживает большие
концентрации выхлопных газов
автомобилей, производственных
выбросов. Мой тополь ничем не
отличается от обычного. Зато
польза от него большая – он не
выделяет пуха", – рассказала она.

Биолог убеждена, что лучшего
дерева для города, чем тополь, не
существует. "Тополь выделяет в 2-
3 раза больше кислорода, чем дуб,
береза, сосна или клен. Одно де-
рево выделяет столько кислорода,
сколько 7 елей, 4 сосны и 3 липы.
10 взрослых экземпляров тополя
за лето улавливает около 340 кг
пыли. Тополиные листья активно
поглощают углекислый газ, ней-
трализует химические соедине-
ния", – пояснила она.

На сегодняшний день в Казах-
стане высажено уже около 5 тысяч
экспериментальных тополей, но-
сящих имя "Валентина".

АСТАНА С.Тумакова

Лед в Арктике будет
таять прямо на глазах?

Результаты новых исследований говорят о том,
что проблемы таяния льдов в Арктике приобретают

все более острый характер. Столь сильное изменение
климата привело к более стремительному
сокращению площади ледового покрытия

в Северном Ледовитом океане.

Подобрать обувь
поможет 3D-сканер

Подобрать удобные туфли или кроссовки – задачка далеко
не из простых: они то узкие, то длинные, а бывает

что и покрой не тот. Но шведские ученые нашли решение
проблемы в современных технологиях. Благодаря

веб-камере, способной вычислять объем изображения,
и специальному программному обеспечению (ПО),

можно узнать свой размер и все необходимые
характеристики подходящей обуви за считанные секунды.

На случай пожара в небоскребе
Серия масштабных пожаров всколыхнула общественное мнение в

Объединенных Арабских Эмиратах (ОАЭ) и заставила местные власти
принять срочные меры к повышению уровня пожаробезопасности эми-
ратских небоскребов. На этой волне в Дубае создан противопожарный
планшет-панель, через который любой житель сможет следить за обста-
новкой в его здании и своевременно получать сигнал о возгорании.

Противопожарная панель "Dubai Life Safety Dashboard" позволяет экс-
тренным службам, владельцам зданий и жильцам следить за ситуацией в
жилом, административном комплексе в режиме реального времени. Для
этого можно использовать не только специализированные устройства, но
и обычные смартфоны, планшетные компьютеры.

Все установленные в помещения датчики напрямую завязаны на два
центра мониторинга. Таким образом экономится время и повышается
оперативность работы пожарных команд. Помимо информации о возмож-
ных возгораниях интеллектуальные системы аккумулируют сведения об
эффективности работы средств пожаротушения и даже доступности за-
пасных выходов из здания.

В Дубае уже более 40 тыс. домов оснащены таким оборудованием. За
установку информационных панелей отвечает Служба гражданской обо-
роны эмирата. В самое ближайшее время планируется увеличить коли-
чество таких устройств вдвое. И в перспективе обеспечить все 200 тыс.
строений в эмирате. При этом в первую очередь под новую программу
попадают больницы, школы, многоэтажные здания, склады и фабрики.

В 2015 году в ОАЭ был зафиксирован рост числа пожаров, в том числе
– в небоскребах. Последний такой пожар произошел в столице страны,
где загорелась 29-этажная жилая новостройка. Жертв удалось избежать
только благодаря тому, что здание еще не было заселено.

АБУ-ДАБИ А.Кошелев

Астрономы в поисках
места для телескопов
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